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За справедливость
и права граждан!
ЦК, Московские городской и областной комитеты КПРФ

в коалиции с рядом левых, народно�патриотических общест�
венных организаций 13 июля проведут в Москве массовую
протестную акцию «За справедливость и права граждан! 
Остановим произвол власти! Защитим Грудинина!».

В акции примут участие руководители КПРФ, де�
путаты Госдумы РФ, известные политики, общест�
венные деятели.

Планируемое место проведения — площадь Рево�
люции (станции метро «Театральная», «Площадь 
Революции», «Охотный Ряд»).

Сбор участников — 11.00.
Открытие митинга — 12.00.

Геннадий ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ 

в Государственной думе

Без смены курса
нет смысла говорить
о технологическом прорыве
Обращение к участникам парламентских слушаний «Вопросы развития

цифровой экономики», прошедших в Государственной думе 8 июля 2019 г.
Развитие цифровой экономики —

это очень важная и актуальная тема,
которая становится одной из ключевых
в мире, переживающем новую техно�
логическую революцию. Эта револю�
ция в значительной степени носит ци�
фровой характер. В конечном счёте,
речь идёт о том, кто в завтрашнем мире
будет лидировать в сфере искусствен�
ного интеллекта, управления инфор�
мационными потоками и высокотех�
нологичными средствами производст�
ва, позволяющими сделать его и гораз�
до более дешёвым, и гораздо более
производительным. Кто в новой техно�
логической реальности будет успешен и
конкурентоспособен. А кто окажется на
задворках технологической революции и
будет только утрачивать самостоятель�
ность и суверенитет благодаря усилива�
ющейся зависимости от иностранных
технологий и зарубежной продукции. 

Не случайно в своих посланиях и в
своём указе, изданном в мае прошлого
года, президент Путин в числе важней�
ших задач, стоящих перед Россией, на�
ряду с вхождением в число пяти круп�
нейших экономик мира и обеспечени�
ем устойчивого роста реальных дохо�
дов граждан, назвал ускорение техно�
логического развития и увеличение ко�
личества организаций, осуществляю�
щих инновации, до 50%. О важности
этой задачи наша власть в последнее
время говорит постоянно. И признаёт,
что решать её приходится фактически
на руинах полноценной экономики,
оставшихся после разрушения социа�
листической системы. Давайте вспом�
ним сегодня, что в начале нынешнего
десятилетия, вернувшись на пост гла�
вы государства, президент признал: в
результате разрушительных «реформ»,
осуществлённых после развала СССР,
государство пережило масштабную де�
индустриализацию. Она прямо повли�
яла и на ту сферу, о которой мы сейчас
говорим.

По данным отечественных специа�
листов, зависимость нашей промышлен�
ности от иностранных технологий и за�
рубежного оборудования превышает
90%. В экономике России в среднем ис�
пользуется не более 10% инновационных
идей и высокотехнологичных продуктов
против 60—90% в странах Евросоюза,
США и Японии. О каком инновацион�
ном прорыве можно всерьёз говорить
при таком положении дел? 

Ещё в XIX веке Карл Маркс доказал
непреложное правило: чем выше про�
изводительность труда в материальном
производстве, тем больше у общества
возможностей достойно содержать тех,
кто трудится в непроизводственных
отраслях. Поддержки современной ци�
фровой экономики и её кадрового по�
тенциала это также касается самым не�
посредственным образом. Правитель�

ство постоянно сетует на низкую про�
изводительность труда как на один из
ключевых факторов наших экономи�
ческих проблем. Но предлагает решать
этот вопрос доисторическими и откро�
венно эксплуататорскими методами
интенсификации труда людей. В то
время как государства, нацеленные на
опережающее развитие, решая вопрос
о производительности, давно уже дела�
ют ставку на новые технологии, на ро�
бототехнику. И вот результат: в Южной
Корее на каждые 10 тысяч работников
уже приходится около 500 многофунк�
циональных роботов, в Китае — около
40, а в России — только два. 

Цифровая экономика прямо связана
с количеством, качеством и произво�
дительностью суперкомпьютеров, ко�
торыми располагает страна. И здесь мы
тоже видим сильнейшее отставание
России от сегодняшних лидеров миро�
вой экономики. Если в мировом ВВП
на долю России в 2018 году приходи�
лось около 2%, что тоже является пла�
чевным показателем для такой огром�
ной и богатой страны, то наша доля в
общемировой производительности су�
перкомпьютеров — всего 0,3%. 

На первый взгляд, в такой ситуации,
представляющей для нас прямую стра�
тегическую угрозу, власть проявляет
искреннюю озабоченность и стремле�
ние эту ситуацию изменить. О чём
должны свидетельствовать и наши се�
годняшние слушания. Незадолго до
них Российская академия народного
хозяйства и государственной службы
при президенте и китайская компания
«Хуавей» подписали меморандум о
совместном развитии образовательных
инициатив, основанных на современ�
ных информационно�коммуникаци�
онных технологиях. И выразили заин�
тересованность в совместной подго�
товке кадров для реализации государ�
ственной программы «Цифровая эко�
номика». А фонд «Сколково» подгото�
вил перечень разработок для этой гос�
программы. 

Но, анализируя то, что происходит
на практике, приходится признать: хо�
тя руководство страны постоянно го�
ворит о стратегии научно�технологиче�
ского развития и экономической безо�
пасности России, у него по�прежнему
отсутствуют конкретные ориентиры на
модернизацию производства, ускорение
научно�технического прогресса и повы�
шение эффективности экономики на вы�
сокотехнологичной основе. 

Темой этих слушаний является циф�
ровая экономика, но мы не должны
рассматривать её вне общего контекста
ситуации, связанной с проблемами
экономического роста и с проблемами
развития высокотехнологичной эконо�
мики в целом, лишь частью которой
является экономика цифровая. Мы

обязаны понимать: решить задачи, обо�
значенные как ключевые в президент�
ских посланиях и указах, можно лишь в
том случае, если они будут рассматри�
ваться в единстве. Если мы поймём, что
общий рост экономики, рост благососто�
яния граждан и технологический прорыв
— это неразрывно связанные процессы,
которые не могут быть реализованы по
отдельности. А если эта истина игнори�
руется, то и на успехи в цифровой эко�
номике можно не рассчитывать. 

Не менее важно понимать, что осу�
ществление названных задач невозмож�
но без полноценного государственного
планирования, отсутствие которого яв�
ляется краеугольным камнем кризиса,
переживаемого страной. Хотя те, кто
управляет российской экономикой се�
годня, не любят об этом говорить, но
факт остаётся фактом: именно благо�
даря советской мобилизационной мо�
дели, основанной на планировании
экономики, наша страна в прошлом
веке сумела в кратчайшие сроки пре�
одолеть отставание, поставить промы�
шленность на военные рельсы и одер�
жать победу над самым страшным вра�
гом в Великой Отечественной войне. А
затем так же быстро восстановить свою
экономику и добиться колоссального
роста в гражданском секторе, одновре�
менно достигнув военного паритета 
с главным противником — США и 
НАТО. И если бы не социалистическая
мобилизационная модель, опиравшая�
ся на ответственное стратегическое
планирование, противники уже давно
раздавили бы нас. И сегодня мы бы
здесь ничего не обсуждали. Теперь нас
снова стремятся раздавить. И такая уг�
роза становится всё более реальной
именно потому, что стратегическое пла�
нирование и полноценная стратегичес�
кая программа опережающего развития у
нынешней власти отсутствуют. 

У нас есть убедительные ориентиры
для осуществления подлинного тех�
нологического прорыва. Мы можем
опереться на уникальный инноваци�
онный опыт Китая, который даёт
ошеломляющие результаты, очевид�
ные всему миру. Опереться на блестя�
щие идеи нашего выдающегося сорат�
ника, нобелевского лауреата Жореса
Ивановича Алфёрова, недавно ушед�
шего из жизни. Он являет собой блес�
тящий пример мощи и влияния совет�
ской науки, её колоссального инноваци�
онного потенциала. Это его идеи зало�
жили основы мобильной и оптико�во�
локонной связи, без которых уже не�
мыслим сегодняшний мир. А создан�
ный Алфёровым великолепный науч�
ный комплекс, соединивший в себе
общеобразовательную подготовку и
академический университет, исследо�
вательскую деятельность и производ�
ство в сфере высоких технологий,

можно смело назвать прообразом тех�
нологической революции, к которой
должна стремиться Россия.

Наряду с пониманием единства целей,
стоящих перед нами, — роста экономи�
ки, роста благосостояния и технологиче�
ского прорыва, — необходимо понима�
ние единства ресурсов для их достиже�
ния — финансово�экономических, науч�
ных и кадровых. Жизненно необходи�
мый нам прорыв возможен только при
условии, если он будет опираться на три
фактора: на полноценный бюджет разви�
тия, для которого у государства должны
быть достаточные финансово�экономи�
ческие источники, на мощную научную и
образовательную основу и на человечес�
кий капитал. 

Но что у нас происходит со всем
этим при нынешнем курсе?

Для того чтобы войти в пятёрку веду�
щих мировых экономик, мы должны
добиться ежегодного роста ВВП, пре�
вышающего среднемировые. То есть
роста минимум на 3,5% в год. А у нас,
после того как президент провозгласил
эту задачу, ВВП всё быстрее стремится
к нулевому росту, болтается на уровне
статистической погрешности. Минис�
терство экономического развития
опубликовало уточнённую оценку ди�
намики ВВП за январь — май текущего
года. Общий итог за 5 месяцев — рост
экономики всего на полпроцента по
сравнению с аналогичным периодом
прошлого года. По итогам мая — рост
лишь на 0,2% по сравнению с маем
2018�го. 

Согласно отчёту минэкономразви�
тия, основная причина того, что пока�
затели ВВП приблизились к нулевым,
— это падение отечественной промы�
шленности. В целом промышленное
производство выросло за май на 0,9%
по сравнению с маем прошлого года,
но исключительно за счёт сырьевого
сектора. В несырьевом секторе наблю�
далось снижение в среднем на 1%. Рос�
сийские специалисты считают, что да�
же эти данные являются завышенными
и рост ВВП в мае уже оказался нулевым.
А показатели промышленности по ито�
гам июня окажутся ещё более плачевны�
ми, чем майские. Вероятно, в минус уй�
дут уже все отрасли экономики. И циф�
ровая — в том числе. 

В России сотни убыточных и прак�
тически не работающих предприятий.
Основные фонды изношены более
чем на 50%. Обсуждая цифровую эко�
номику, мы можем сколько угодно ра�
доваться перспективе перевода пас�
портов и трудовых книжек на цифро�
вые носители, совершенствованию
технологии банковских операций или
возможности заказывать товары с 
помощью мобильного телефона. 

(Окончание на 2�й стр.)

СОВЕТОМ ДЕПУТАТОВ Ленин�
ского муниципального района
Московской области в Москов�

скую областную думу был внесён проект
закона об организации местного само�
управления на территории района. Он
предполагает объединение территорий
двух городских и четырёх сельских посе�
лений. При этом прекращается статус
муниципального образования сельского
поселения Совхоз имени Ленина. Появ�
ляется статус городского округа — Ле�
нинский городской округ.

С 2014 года в Московской области ак�
тивно проводится реформа территори�
альной организации местного само�
управления. Суть её проста и незатейли�
ва — ликвидировать поселенческий уро�
вень местного самоуправления, а муни�
ципальные районы преобразовать в го�
родские округа, при этом в разы сокра�
тить количество муниципалитетов. Пре�
образования проводились настойчиво,
для несогласных поселений законода�
тельно прекращался статус, распуска�
лись органы местного самоуправления.
Вообще�то прекращение статуса поселе�
ний и их органов местного самоуправле�
ния — новшество, введённое в правовую
систему в Московской области. В начале
«реформ» в Московской области насчи�
тывалось 360 муниципальных образова�
ний, а к 4 июля осталось всего 71: 63 го�
родских округа, 7 поселений и один му�
ниципальный район — Ленинский. В
его состав входило знаменитое на всю

Россию, да и за рубежом, сельское посе�
ление Совхоз им. Ленина, в котором со�
здана территория социального оптимиз�
ма. В этом поселении на средства сель�
хозпредприятия ЗАО «Совхоз имени Ле�
нина», которым руководит Павел Нико�
лаевич Грудинин, построены лучшая в
России и Европе школа, детские сады,
сказочные парки, пруды, медицинские
учреждения и многое другое. Это удиви�
тельное место — воплощение мечты
многих наших сограждан. Конечно, жи�
тели поселения и слышать не хотят о го�
родском округе, и с ними солидарен Со�
вет депутатов поселения. Он принял ре�
шение узнать мнение жителей об ини�
циативе районных властей на публич�
ных слушаниях, которые должны были
состояться 11 июля. Совет депутатов го�
родского поселения Видное Ленинского
района не принял решение о поддержке
инициативы о создании на территории
района городского округа. Решение о та�
ком преобразовании должно прини�
маться 2/3 голосов депутатов, то есть 14
из 20 списочного состава депутатов гор�
совета. Проголосовали же 12 — и реше�
ние не было принято. Таким образом, в
соответствии с федеральным законода�
тельством преобразование района не мо�
жет быть проведено. К сожалению, у нас
власти следуют поговорке: закон — что
дышло, куда повернул, туда и вышло. 

При рассмотрении законопроекта в
Мособлдуме депутаты фракции КПРФ в
региональном парламенте выступили

против принятия данного законопроек�
та. Свою позицию депутаты�коммунис�
ты аргументировали тем, что проект за�
кона противоречит федеральному зако�
нодательству и не учитывает мнение жи�
телей и советов депутатов двух поселе�
ний, что прекращение статуса поселения
не предусмотрено федеральным законо�
дательством.

Председатель Комитета по местному
самоуправлению, депутат Мособлдумы
(фракция КПРФ) Александр Наумов от�
метил, что Конституционный суд РФ
неоднократно отмечал важность выявле�
ния и учёта мнения населения при при�
нятии таких решений. Районный же Со�
вет, не дождавшись проведения публич�
ных слушаний в поселении и рассмотре�
ния данного вопроса Советом депутатов
сельского поселения Совхоз имени Ле�
нина, вышел с законодательной инициа�
тивой. Такие торопливые решения нару�
шают права жителей поселения на осу�
ществление местного самоуправления.
Это недопустимо.

У Московской областной думы от�
сутствовали правовые основания для
принятия закона Московской облас�
ти, влекущего объединение террито�
рий всех поселений, входящих в состав
Ленинского муниципального района,
так как отсутствует согласие населе�
ния двух поселений (городского посе�
ления Видное и сельского поселения
Совхоз имени Ленина), выраженное в
установленной форме. Однако боль�
шинство депутатов Московской обла�
стной думы, представляющих партию
«Единая Россия», не услышали или не
захотели услышать доводы депутатов
фракции КПРФ и проголосовали за
принятие закона, тем самым ликвиди�
ровали Ленинский район и прекрати�
ли статус сельского поселения Совхоз
имени Ленина. Правомочность при�
нятия этого закона будет оспариваться
в судах всех инстанций, вплоть до
Конституционного суда.

Евгения НАУМОВА.

Закон — что дышло
Мособлдума ликвидировала Ленинский район

Московская областная дума на заключительном засе�
дании весенней сессии 4 июля ликвидировала Ленинский
муниципальный район, последний из оставшихся муници�
пальных районов Подмосковья.В К РАС Н О Д А Р С К О М

КРАЕ жители посёлка
Уч�Дере, расположенно�

го в Лазаревском районе горо�
да Сочи, провели митинг, по�
требовав от властей вернуть в
пользование селян отданные
под застройку земельные уча�
стки и прекратить раздачу зе�
мель общего пользования.

Дело в том, что под застрой�
ку были переданы участки, где
располагаются футбольное
поле и парк, несмотря на
просьбы людей оставить их в
общем пользовании. 

Ещё в декабре 2017 года жи�
тели посёлка выходили на ак�
ции протеста против строи�
тельства на футбольном поле,
обращались по этому поводу в
прокуратуру. 

— Ничего за полтора года не
изменилось, — негодует органи�
затор митинга Хамсат Кравчен�
ко. — Власти не считаются с
мнением сельчан... Теперь вот
добрались и до парка, который
жители своими руками облаго�
родили и установили там памят�
ник погибшим на фронтах Ве�
ликой Отечественной войны
землякам. Поэтому мы и реши�
ли собраться ещё раз. Лично
приглашала чиновников, от ко�
торых зависит судьба посёлка,
но никто не пришёл.

Лидер движения «Сочин�
ская коммуна» Вахтанг Езугбая
также осудил отношение влас�
тей к этому памятнику, кото�

рый, кстати, люди построили
на свои средства. 

— Активисты много лет бо�
рются с властями, однако про�
блема с переделом земель обще�
го пользования остаётся, — за�
явил житель посёлка Александр
Бударин и задал риторический
вопрос: — Почему мы должны
просить власть работать на нас?
Это её обязанность.

Общественный активист Сер�
гей Бернасовский, приехавший
поддержать митинговавших из
Центрального района Сочи,
призвал жителей посёлка друж�
но требовать восстановления
нарушенных прав.

— Только в объединении си�
ла! — вторила ему член геогра�
фического общества Алла
Юсупова.

По мнению председателя
общественного экологическо�

го совета Владимира Остапука,
хаотичная застройка несёт за
собой и проблемы экологии,
так как на курорте строитель�
ство без обустройства канали�
зации недопустимо. 

Протестовавшие приняли ре�
золюцию с требованием к влас�
тям вернуть места общего поль�
зования сельчанам и прекратить
раздачу оставшихся земель.

По сообщениям 
информагентств.

Фото с сайта kavkaz�uzel.eu

Липецк: красные в городе
Состоялся семинар*совещание партийного актива ЦФО

На него в город Липецк прибыли более сотни участников из 17 регионов
Центрального федерального округа. В их числе заместитель Председателя
ЦК КПРФ Ю.В. Афонин, председатель ЦКРК, первый секретарь Курского об�
кома КПРФ Н.Н. Иванов, секретарь ЦК КПРФ, заведующий отделом ЦК КПРФ
по проведению избирательных кампаний С.П. Обухов, член Президиума, се�
кретарь ЦК КПРФ Н.В. Арефьев, секретарь ЦК КПРФ, первый секретарь ЦК
ЛКСМ РФ В.П. Исаков, член ЦКРК, заместитель руководителя Юридической
службы ЦК КПРФ С.А. Чикирёв, член ЦК КПРФ, председатель ООД «Всерос�
сийский женский союз — «Надежда России» Н.А. Останина, член Совета Фе�
дерации, первый секретарь Орловского обкома КПРФ В.Н. Иконников, депу�
таты Государственной думы РФ и региональных парламентов.

ВПЕРВЫЙ ДЕНЬ работы делегаты семина�
ра�совещания посетили с экскурсией осо�
бую экономическую зону «Липецк» и Ли�

пецкий трубный завод «Свободный Сокол». 
На заводе представителям рассказали об уни�

кальном цикле производства чугуна и о том, что в
последнее время предприятие испытывает нечто
схожее с рейдерским захватом: под домашний
арест отправлен управляющий директор, заведено
уголовное дело по факту мошенничества и на ге�
нерального директора. При этом производство ра�
ботает, выпуская недорогую, но весьма необходи�
мую для промышленности продукцию.

Во время экскурсии по особой экономичес�
кой зоне «Липецк» участники семинара�сове�
щания ознакомились с рядом иностранных
предприятий, которые развернули своё произ�
водство на территории зоны.

Завершился первый день семинара�совеща�
ния концертом, который подготовили артисты
Липецкой областной филармонии и Дома музы�
ки. Кульминацией форума стало почти пятича�
совое совещание всех участников и гостей семи�
нара�совещания.

Началось заседание с вручения партийных
билетов вступившим в ряды КПРФ. Эту почёт�
ную миссию было поручено провести замести�
телю Председателя ЦК КПРФ Ю.В. Афонину.
Также он вручил высокие партийные награды
достойным коммунистам Липецкого отделения
КПРФ — Р.С. Насоновой и Е.Т. Антипову.

С докладом об общественно�политической
ситуации в стране и задачах региональных отде�
лений партии в современных условиях высту�
пил заместитель Председателя ЦК КПРФ Ю.В.
Афонин. Анализ ситуации, масса официальных
данных и сравнение экономик разных стран —
вот только часть того богатого материала, кото�
рый был оглашён в докладе.

Отдельный блок доклада посвящался новым
методам партийной работы. Это и практическая
деятельность, и серьёзная подготовка к выбор�
ным кампаниям.

С докладом о структурировании в организаци�
онном построении и об основных направлениях
уставной деятельности контрольно�ревизионных

органов партии в реализации поставленных задач
выступил Н.Н. Иванов. С.П. Обухов рассказал о
некоторых вопросах подготовки к избирательным
кампаниям в Единый день голосования 8 сентября
2019 года. Ряд важных данных и убедительных фак�
тов привёл в своём докладе Н.В. Арефьев, говоря 
о социально�экономическом положении России
на современном этапе. В.П. Исаков доложил о за�
дачах партии и Ленинского комсомола по работе с
молодёжью. Вопросы правового обеспечения дея�
тельности региональных отделений КПРФ, осо�
бенно в период избирательных кампаний, прозву�
чали в докладе С.А. Чикирёва. Эмоционально и яр�
ко выступила Н.А. Останина, показавшая, что жен�
ский союз — надёжный соратник КПРФ.

В рамках информирования по обмену опытом
выступили секретари ряда обкомов КПРФ Цент�
рального федерального округа.

Подвёл итоги семинара�совещания заместитель
Председателя ЦК КПРФ Ю.В. Афонин.

По просьбам присутствовавших все доклады и
выступления на семинаре�совещании станут ма�
териалом для буклета, который будет подспорьем
для дальнейшей работы партийных отделений.

После перерыва участники семинара�совеща�
ния продолжили работу по секциям. Самой мно�
гочисленной стала секция «Избирательные кам�
пании». Не секрет, что в регионах будут проходить
крупные выборы, поэтому на этой секции прозву�
чали доклады «зубров» отдела ЦК по проведению
избирательных кампаний С.П. Обухова, Н.Ю.
Волкова и представителя Юридической службы
ЦК КПРФ С.А. Чикирёва.

По окончании семинара�совещания и работы
секций состоялись шествие и встреча депутатов
Госдумы РФ (фракция КПРФ) с липчанами у па�
мятника И.В. Сталину, расположенного возле зда�
ния Липецкого обкома партии.

На встрече выступил Ю.В. Афонин. Он напом�
нил, что уже через неделю состоится массовое про�
тестное мероприятие в защиту совхоза имени Ле�
нина и Павла Грудинина. Предстоящее шествие в
Липецке как бы дало старт этой акции. На ней го�
лос коммунистов должен прозвучать громко и ре�
шительно. 

Пресс�служба Липецкого обкома КПРФ.

Не просить, а требовать
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Без смены курса
нет смысла говорить

о технологическом прорыве
(Окончание.

Начало на 1�й стр.)

Но если мы не преодолеем масштабный
кризис, то у нас цифровая экономика так и
будет ограничиваться только этими дости�
жениями, которые сами по себе не прино�
сят стране никакого роста. Паспорта бу�
дут электронными, но граждане, кото�
рым они принадлежат, будут жить всё ху�
же, а конкурентоспособность государст�
ва, которое эти паспорта выдаёт, будет
снижаться. Электронными будут трудо�
вые книжки, но на предприятиях, кото�
рые их выдают, трудящиеся будут зара�
батывать всё меньше в реальном выра�
жении. Их доходы продолжат падать
вместе с объёмами и качеством произ�
водства. Через интернет можно будет за�
казать что угодно, но всё больше будет
становиться тех, у кого нет средств на
приобретение самого необходимого. 

Правительство говорит, что главные
причины наших проблем — это замед�
ление промышленности, низкая произ�
водительность труда и вызванное мас�
совым обнищанием снижение потреби�
тельского спроса. Но у всех этих про�
блем и у нашего системного кризиса в
целом есть общая первопричина — ка�
тегорически несправедливое распреде�
ление национального богатства, обус�
ловленное сугубо олигархическим ха�
рактером российской экономики и уп�
равления её важнейшими сферами. Об�
нищание граждан, не ослабевающая
сырьевая зависимость и прямо касаю�
щаяся нашего сегодняшнего обсужде�
ния технологическая деградация — это
и есть главные результаты олигархичес�
кого управления.

Трое богатейших российских олигар�
хов держат в своих руках финансовые
средства, сопоставимые с расходами,
которые предусмотрены в федеральном
бюджете нынешнего года по таким ста�
тьям, как «Национальная экономика» и
«Оборона». Бюджет национального про�
екта «Образование» на предстоящие 
5 лет составляет 747 миллиардов рублей.
Бюджет национального проекта «Наука»
на предстоящие 5 лет — 640 миллиардов.
А те же трое олигархов в минувшем году
увеличили своё состояние ещё на 840
миллиардов. Но капиталы богатейших
дельцов остаются неприкосновенными —
даже несмотря на то, что, увеличив для
них налоговую ставку, государство смог�
ло бы вкладывать намного больше в обес�
печение экономического развития Рос�
сии, в том числе и в сфере высоких тех�
нологий.

Для нуворишей, не желающих вкла�
дывать средства ни в технологическое
развитие страны, ни в другие отечест�
венные сферы, открыты и безграничные
возможности фактического разграбле�
ния финансовых ресурсов России. В
2018 году утечка капитала за рубеж уско�
рилась по сравнению с 2017�м почти в
три раза. В зарубежные банки и офшоры
утекло более 67 миллиардов долларов,
или 4,5 триллиона рублей. Ещё 1,6 трил�
лиона утекло из страны только за первые
3 месяца нынешнего года. 

Отсутствие экономического роста, об�
вал в промышленности, служащая инте�
ресам олигархии безответственная нало�
говая политика и разбазаривание финан�
совых ресурсов прямо отражаются на го�
сударственном бюджете. И ведут к по�
стоянному сокращению бюджетных рас�
ходов, от которых непосредственно зави�
сят и высокотехнологичные сферы эко�
номики. 

В федеральном бюджете текущего года
на финансирование программы «Науч�
но�технологическое развитие Россий�
ской Федерации» выделено менее 4%, а
на обеспечение программы «Экономи�
ческое развитие и инновационная эко�
номика» — менее половины процента от
общей суммы бюджетных расходов.
Причём на научные исследования и
опытные разработки пойдёт всего лишь
одна пятидесятая часть из этой суммы. 

Если говорить о расходах на НИОКР,
то есть на научно�исследовательские,
опытно�конструкторские и технологичес�

кие работы, без увеличения которых бес�
смысленно рассуждать о технологическом
прорыве, то здесь наблюдается самый на�
стоящий погром. В рамках госпрограммы
«Экономическое развитие и инноваци�
онная экономика» эти расходы в ны�
нешнем году сократились на 16% по
сравнению с 2014 годом. В рамках про�
граммы «Космическая деятельность
России» их сокращение за те же 5 лет со�
ставило 20%. В рамках программы «Раз�
витие авиационной промышленности»
— почти 40%. В рамках программы «Раз�
витие атомного энергопромышленного
комплекса» — почти 66%. А расходы на
НИОКР, предусмотренные программой
«Развитие промышленности и повыше�
ние её конкурентоспособности», снизи�
лись за последние 5 лет на 95%! Бес�
смысленно обсуждать цифровую эконо�
мику, не учитывая эти попросту катаст�
рофические показатели, отражённые в
федеральном бюджете. 

Инновационный прорыв невозможен,
если нет необходимой для него кадровой
основы. Но отсутствие работы и достой�
ной оплаты, невозможность приобрести
жильё ежегодно выталкивают из России
за рубеж десятки тысяч молодых, высо�
кообразованных специалистов. А со вре�
мени развала СССР таких оказалось не
меньше 1,5 миллиона. Для того чтобы
вернуть хотя бы часть из них на родину,
необходимо создавать высокотехноло�
гичные рабочие места и льготные усло�
вия приобретения жилья для наиболее
ценных специалистов. И одновременно
нужно настойчиво работать над воспи�
танием нового кадрового пополнения
инновационной науки. 

Если мы хотим быть сильными и конку�
рентоспособными, то просто обязаны уве�
личить долю государственных расходов на
науку минимум до 2% от ВВП, а долю го�
сударственных расходов на образование и
здравоохранение — минимум до 7% от
ВВП. Напомню, что аналогичное требо�
вание содержится и в «майских указах»
президента. Во всём мире давно призна�
ли: ни одна из стран, где эти показатели
ниже, не смогла успешно решить задачу
технологической модернизации и прин�
ципиального ускорения роста экономи�
ки. Но сегодня в нашем бюджете расхо�
ды на науку не достигают и 0,4% от ВВП,
а расходы на образование составляют
только 3,6% от ВВП.

Между тем политика правительства
способствует не росту этих расходов, а
дальнейшей коммерциализации образо�
вания, доступ к которому всё больше за�
висит от толщины кошелька, а не от спо�
собностей. В докладе кабинета минист�
ров Федеральному собранию заявлено:
к 2024 году число бюджетных мест в рос�
сийских высших учебных заведениях со�
кратится ещё на 17%. При такой поли�
тике, прямо подрывающей кадровый
потенциал современной науки и эконо�
мики, мы ни в цифровой, ни в других
сферах серьёзных успехов добиться не
сможем. 

На кадровый потенциал страны губи�
тельно влияет и постоянное сокращение
числа работоспособных граждан, кото�
рое является следствием самой страш�
ной среди наших сегодняшних проблем
— возобновившегося вымирания Рос�
сии. Даже миграция уже не может его
компенсировать. 

За годы, прошедшие после развала
СССР, коренное население России
уменьшилось более чем на 9 миллионов
человек. По данным Росстата, за 2018
год оно сократилось ещё на 218 тысяч. И
лишь с учётом миграции общая убыль
населения составила, по различным
оценкам, от 97 до 130 тысяч. В нынеш�
нем году ситуация с вымиранием усугуби�
лась. Только за первый квартал 2019�го
чистая убыль — 150 тысяч. Вице�пре�
мьер Татьяна Голикова на днях прямо
признала: это катастрофическая ситуа�
ция, которая может перечеркнуть любые
намерения, связанные с развитием и мо�
дернизацией страны. 

В своём прогнозе правительство кон�
статирует, что в дальнейшем демографи�
ческая ситуация будет только ухудшать�

ся. А в недавнем докладе демографов
ООН сказано: в ближайшие 20 лет насе�
ление России сократится на 11 миллио�
нов, к 2070 году оно не будет превышать
100 миллионов человек. Если мы не пере�
ломим эту страшную тенденцию, то об�
суждать придётся уже не цифровую эконо�
мику, а вопрос сохранения наших террито�
рий, которые при таких темпах вымирания
мы попросту не сможем контролировать. 

Одна из основных причин грозящей
нам демографической катастрофы —
это варварская «оптимизация» меди�
цинской сферы. На словах власть при�
знаёт необходимость увеличения фи�
нансовой поддержки и роста качества
отечественной медицины. Но на деле
продолжаются бездумная и авантюрная
«оптимизация» по разрушительному
либеральному сценарию и урезание фи�
нансирования по важнейшим направ�
лениям. Я уже говорил о сокращении
расходов на НИОКР в рамках госпро�
грамм, связанных с экономикой, про�
мышленностью, передовыми техноло�
гиями. Но нельзя не упомянуть и о том,
что в рамках программы «Развитие фар�
мацевтической и медицинской промы�
шленности» они тоже сокращены на
36% по сравнению с 2014 годом. 

В качестве примера заботы о медици�
не часто приводят госпрограмму «Зем�
ский доктор», которая должна стимули�
ровать приток квалифицированных
врачей в сельскую местность. Но на де�
ле и эта программа не работает, о чём во
время недавней «прямой линии» на�
помнили президенту. Да, тем, кто захо�
чет трудоустроиться в рамках этой про�
граммы, обещают внушительные фи�
нансовые выплаты. Но обеспечение их
жильем не предусмотрено. А если чело�
веку нужно с нуля обустраиваться на но�
вом месте за свои деньги, то «подъём�
ных», обещанных государством, ему на
это не хватит. И на село он не поедет на
таких условиях. 

Вот основные вопросы, на которые
необходимо найти ответ, прежде чем
всерьёз обсуждать прорывы в цифровой
сфере. Нужно честно признать: в Рос�
сии создана система, призванная обес�
печивать не развитие, а беспросветное
отставание и ускоренную деградацию.
Общую ответственность за это несут
как приверженцы грабительского либе�
рального фундаментализма, по�преж�
нему определяющие у нас экономичес�
кую политику, так и руководство стра�
ны, которое окружило себя этими архи�
текторами кризиса.

Мы активно поддержали идеи техно�
логического прорыва, опережающего
развития и преодоления массовой бед�
ности, которые содержатся в президент�
ских указах и посланиях. Вместе с наши�
ми союзниками сформировали конст�
руктивную программу экономического
роста и предложили свой проект бюдже�
та развития. Если и дальше игнорировать
эту программу, никакого технологического
прорыва мы не дождёмся. 

Первым шагом на пути к реализации
нового курса, противоположного ны�
нешней тупиковой и разрушительной
политике, должна стать разработка мо�
билизационной стратегии социально�
экономического развития. Уникальная
научная школа, занимающаяся вопро�
сами стратегического планирования,
уже существует в МГУ. А на практике
на региональном уровне опыт восста�
новления Госплана уже реализован 
в Иркутской области губернатором�
коммунистом Сергеем Левченко и его
командой.

И для достижения успехов в цифровой
экономике, и для достижения опережаю�
щего роста в целом России необходима ре�
индустриализация, опирающаяся на цело�
стную государственную программу разви�
тия, на государственный план возрожде�
ния страны. Для этого у нас есть и ресур�
сы, и человеческий капитал. Но нужен
новый курс, который будет им соответ�
ствовать, не позволит их разбазарить и
выведет Россию в число мировых лиде�
ров на этапе новой технологической ре�
волюции.

С Лениным в сердце

На заседании топо
нимической комиссии
Рязани краевед Канаев
призвал перенести па
мятник В.И. Ленину с
центральной площади
города, которая носит
имя вождя мирового
пролетариата, на окра
ину — в Приокский мик
рорайон.

Н АПОМНИМ, что па�
мятник В.И. Ленину,
созданный известным

скульптором Г.А. Манизером,
был установлен на площади
Ленина вместо прежнего в
1957 году по соответствующе�
му решению Совмина РСФСР
и является федеральной соб�
ственностью.

Первый раз акт беззакония
по отношению к нему был
совершён в октябре 1993 года.
Сразу после расстрела разру�
шителем парламента Ельци�
ным его администрацией бы�
ли даны указания по всей
стране сносить памятники
В.И. Ленину и другим деяте�
лям Советской власти. Такое
распоряжение поступило и в
Рязань. Бывший в ту пору мэ�
ром города Рюмин сразу, 5 ок�
тября, в нарушение закона
РСФСР «Об охране и исполь�
зовании памятников истории
и культуры», издал постанов�
ление о демонтаже памятника
В.И. Ленину, назвав его вож�
дём «международного терро�
ризма».

7 октября под покровом но�
чи, опасаясь протестов жите�
лей, памятник был демонти�
рован.

Надо сказать, что тогдаш�
ний глава областной админис�
трации, понимая всю неза�
конность совершённого, от�
менил постановление Рюмина
и привлёк его к дисциплинар�
ной ответственности. Но па�
мятник не восстановили — это
были дни торжества беззако�
ния и хаоса.

Рязань снова вернулась к
этому вопросу в 1995 году. Ре�
шением Советского районно�
го суда постановление мэра о
сносе памятника В.И. Ленину
было признано незаконным, и
администрацию обязали вос�
становить памятник. Но гос�
пода из мэрии в очередной раз
наплевали на закон и право.

Оставалось одно — всемер�
но развернуть борьбу населе�
ния за возрождение монумен�
та. И коммунисты Рязани сде�
лали это, запустив одновре�
менно кампанию по смене ме�
стной власти. Горожане выра�
зили им широкую поддержку,
и коммунисты, будучи из�
бранными в органы власти,
тотчас приступили к преодо�
лению разрухи в экономике,
науке, культуре… Был объяв�
лен сбор средств на восста�
новление памятника. В корот�
кий срок удалось собрать не�
сколько десятков миллионов
рублей. На пожертвованные
народом деньги памятник был
восстановлен. Его торжест�
венное открытие состоялось
12 апреля 1997 года.

На очередных выборах ка�
питалисты, применяя фальси�
фикации, подкуп, запугива�
ние избирателей и членов из�
бирательных комиссий, вер�
нулись к власти. С новой си�

лой были развёрнуты рейдер�
ство, скупка и распродажа,
уничтожение одного предпри�
ятия за другим. Но трогать па�
мятник Ленину в течение ряда
лет не решались. Однако в по�
следние годы, когда широчай�
шие массы народа всё больше
стали осознавать причины
своего обнищания, беспра�
вия, растущих военных и эко�
номических угроз со стороны
Запада, причины русофобии,
фашизации и многолетнего
кровопролития на Украине,
причины разгула русофобии и
неофашистов в Прибалтике, в
Польше, наследники ельци�
нистов�разрушителей, стре�
мясь подавить растущее недо�
вольство населения, возобно�
вили одурачивание миллио�
нов трудящихся. Это происхо�
дит и в Рязани.

Возвращение рязанских ли�
берал�разрушителей к стрем�
лению снести памятник Лени�
ну на центральной площади

Рязани — это не только оче�
редное проявление беззако�
ния. Это дикий цинизм, на�
глый вызов населению, сде�
ланный накануне 150�летия со
дня рождения В.И. Ленина —
создателя первого в мире со�
циалистического государства,
и накануне 75�летия Победы
советского народа в Великой
Отечественной войне — Побе�
ды, в основе которой лежали
невероятные по масштабам
успехи в развитии социалис�
тической экономики, оборо�
ны, социалистический патри�
отизм, дружба народов социа�
листического Отечества —
СССР.

Когда в 1997 году коммуни�
сты начали работу по восста�
новлению памятника В.И. Ле�
нину, ветеран труда А.И. Кры�
лова, горячо приветствуя этот
шаг, пророчески сказала:
«Владимир Ильич Ленин по�
стоянно будет напоминать
буржуям об их измене наро�
ду». И именно в этом корни
дикой ненависти капиталис�
тов к Ленину, к его монументу.

Мы призываем руководство
области жёстко пресечь оче�
редную попытку наследников
ельцинизма убрать с цент�
ральной площади города па�
мятник В.И. Ленину. Или эти
господа согласовали свои дей�
ствия с властью?

Мы, коммунисты, обраща�
емся к населению города Ря�
зани и области: сколько мож�
но терпеть эти надругательст�
ва? Развернём борьбу за фор�
мирование Правительства на�
родного доверия во главе с
КПРФ — партией созидания,
партией борьбы за честь на�
шей истории, нашей культу�
ры, партией�защитницей на�
шего великого Отечества!

Первый секретарь Рязанского
обкома КПРФ Д.С. Сидоров,

секретари Рязанского 
обкома КПРФ: Э.Н. Волкова, 

Г.Н. Гнускина, Д.В. Иваничкин,
В.Г. Малюгин.

В зеркале статистики

К АК СООБЩИЛ Институт исследо�
ваний и экспертизы Внешэконом�
банка, в мае 2019 года индекс ВВП

продемонстрировал отрицательную дина�
мику, почти полностью нивелируя рост
предыдущего месяца. По оценке экспер�
тов ВЭБ, ВВП России с исключением се�
зонного и календарного факторов по отно�
шению к предыдущему месяцу снизился
на 0,5% после роста на 0,6% в апреле. А ди�
намика ВВП к соответствующему периоду
прошлого года в мае сократилась до 0% по�
сле роста на 1,1% в апреле этого года.

Как говорится, стоп — приехали! Более
подробно сложившуюся ситуацию про�
комментировал Олег Засов, руководитель
направления «Макроэкономика» Инсти�
тута исследований и экспертизы Внеш�
экономбанка:

«В мае экономика показала неожидан�
но слабый результат, практически полно�
стью был отыгран вниз успех предыдуще�
го месяца. По�прежнему основной при�
чиной неравномерности динамики явля�
ется обрабатывающая промышленность.
После уверенного роста в предыдущие
три месяца в мае достаточно сильно скор�

ректировалась вниз динамика химичес�
ких производств и производства транс�
портных средств. Кроме того, потреб�
ность в сохранении налоговой льготы и
инвестиционные соглашения нефтяных
компаний по модернизации нефтепере�
рабатывающих заводов привели к мас�
штабным ремонтным работам компаний
и к сокращению загрузки предприятий,
что определило спад производства и экс�
порта нефтепродуктов. Динамика выпус�
ка сокращалась и по другим производст�
вам, которые демонстрировали рост вы�
пуска в апреле: пищевая промышлен�
ность, текстиль, производство резин и
пластмасс, стройматериалов, автотранс�
портных средств и электрооборудования. 

Возможно, большая волатильность ре�
зультата обрабатывающих производств за
последние два месяца могла быть связана с
необычно сильным календарным эффек�
том. В апреле по отношению к марту было
на 2 рабочих дня больше, чем в среднем
бывает в эти месяцы. Наоборот, в мае по
отношению к апрелю на 2 рабочих дня
меньше, чем в среднем. В то же время май�
ское ухудшение настроений в обрабатыва�

ющем секторе было зафиксировано и оп�
росами индекса PMI, который указал на
возможное сокращение производственной
активности впервые с августа прошлого
года. В мае сократились также объёмы
транспортных грузоперевозок. Вновь во�
зобновился спад оптовой торговли. Внут�
ренний спрос остаётся слабым. Инвести�
ционная активность, судя по косвенным
данным, в мае перестала расти. Объёмы
строительных работ выросли совсем не�
значительно, при этом сокращалось про�
изводство инвестиционного оборудова�
ния, сократился инвестиционный импорт. 

Потребительский спрос в мае снизился.
Сокращались объёмы и розничных про�
даж, и платных услуг. В условиях стагнации
доходов населения это могло быть связано
с приостановкой роста кредитования до�
машних хозяйств. Динамика ВВП по отно�
шению к соответствующему месяцу пре�
дыдущего года снизилась с 1,3% в апреле
до близких к нулю значений в мае, около
которых находилась в январе и марте».

На фоне подобных расчётов экспертов
крупнейшего госбанка возникают вопро�
сы к прогнозам минэкономразвития, ко�
торое уверяет, что ВВП в 2019 году вырас�
тет более чем на 1,3%. Скажем, экс�ми�
нистр финансов, а ныне глава Счётной па�
латы РФ Алексей Кудрин таким цифрам не
верит и полагает, что рост ВВП России по
итогам 2019 года, скорее всего, не превы�
сит 1%. Для справки: по последним дан�
ным, темп роста ВВП в США составляет
3,5% (май 2019 года). Согласно новому
прогнозу МВФ (июнь 2019 года), ВВП Ки�
тая увеличится в 2019 году на 6,2%.

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Обнулился ВВП
ВВП в России — больше, чем просто экономический показатель. Свои

ми частыми ссылками на него действующая власть превратила статисти
ческую абстракцию в некую идеологическую субстанцию, якобы способ
ную продлить её мандат на управление страной. Помните? — «удвоение
ВВП», а затем — «рост ВВП выше среднемирового»… Однако, похоже, ма
гические заклинания уже ни на реальный ВВП, ни на электорат воздейст
вия не имеют. В мае динамика экономики России оказалась нулевой.

П ЕРВОЕ, что сразу бро�
силось в глаза, так это
то, что в селе, где про�

живают свыше пятисот чело�
век, нет ни действующего
детского сада, ни школы.
Двухэтажное здание детсада
«Берёзка», расположенное
рядом со школой, стоит за�
росшее кустами и деревьями,
без окон, дверей и крыши.
Когда оно только начинало
разваливаться, детей переве�
ли в здание школы, там рабо�
тала группа кратковременно�
го пребывания, воспитыва�
лись дети в возрасте от 5 до 7
лет. Но жителей села, только
что переживших одно потря�
сение, ждало новое — закры�
тие школы.

Учащихся перевели на обу�
чение в соседнюю школу —
Некрасовскую. А группа крат�
ковременного пребывания
была ликвидирована. Ребяти�
шек перевели в некрасовский
детский сад «Ромашка». Те�
перь родители возят дошколят
в соседнее село, а капитальное
здание прежнего сада разворо�

вано, остались только фунда�
мент и стены.

При этом глава района Тре�

губ недавно рапортовал о том,
что в районе за пять лет пребы�
вания Крыма в составе России
было построено два модуль�
ных детских сада и ещё два
возводятся. Однако в самом
посёлке Советский строитель�
ство нового детского сада за�
морожено, и неизвестно, когда
и кто будет его достраивать.
Стоит напомнить и о том, что
в капитальном ремонте нужда�
ются несколько дошкольных
учреждений района, в частно�
сти в селе Заветное.

Что же касается школы, то
её история оказалась ещё за�
путаннее.

Липецкая область, которая
шефствует над Советским рай�
оном, подарила здешней шко�
ле новую мебель, оборудовала
компьютерный класс, замени�
ла старые окна на новые стек�
лопакеты. Здесь был большой
спортивный зал. Сегодня на
дверях школы — замок. Детей
возят в Некрасовскую школу,
что очень неудобно для них и
их родителей. Автобус забира�

ет всех школьников рано ут�
ром, так что детям приходится
вставать в 5 утра, и возвращает
вечером. Хотя уроки в началь�
ных классах заканчиваются к
обеду, дети вынуждены нахо�
диться в школе до вечера, до�
жидаясь окончания занятий
старших классов, чтобы вместе
с ними вернуться домой.

Кстати, не так давно в Со�
ветский район приезжал мест�
ный инвестор, который пред�
ложил создать на базе закры�
той Октябрьской школы ка�

детское училище. Местные
жители очень обрадовались,
но ненадолго. Районная адми�
нистрация это предложение
отвергла. Вместо этого глава
администрации района Трегуб
отдал помещение бывшей
школы в аренду другому мате�
риковому инвестору, который,
видимо, даже ни разу не при�
езжал в Октябрьское (силовые
структуры уже заинтересова�
лись этой сделкой). Мало то�
го, здание закрытой школы
продолжает пустовать, и ника�

ких работ там не ведётся. Ме�
стные жители недоумевают по
поводу такой халатности и
бездействия со стороны рай�
онной администрации.

Любителям закрытия до�
школьных и школьных учреж�
дений в Советском районе
стоит напомнить, что на не�
давних парламентских слуша�
ниях в Государственной думе,
посвящённых повышению ка�
чества образования в РФ, ми�
нистр просвещения Ольга Ва�
сильева в своём выступлении

особо отметила, что очень
важно обеспечить баланс меж�
ду городскими, сельскими и
малокомплектными школами.
«Главное — это выровнять ка�
чество образования при со�
ставлении малокомплектных
школ, потому что я убеждена:
если закрывается школа, пре�
кращается жизнь на селе», —
подчеркнула министр.

Может быть, «единоросс»
Трегуб прислушается к словам
министра и не будет уничто�
жать село?

А пока в селе Октябрьское в
связи с закрытием детского
сада и школы действительно
жизнь практически прекрати�
лась. Осталось закрыть ещё
два последних социальных уч�
реждения в Октябрьском —
библиотеку и клуб — и считай,
села больше нет.

В селе нет газа, при том, что
деньги на его проведение дав�
но были собраны. В итоге — ни
газа, ни денег. А действующий
глава района подбадривает жи�
телей: «Придётся подождать —
лет пять или чуть больше».

Не повезло селу ещё и с до�
рогами и с уличным освеще�
нием, вопреки радостному за�
явлению Трегуба о том, что в
районе «приводятся в порядок
дороги и уличное освещение».
Жителей Октябрьского это,
по�видимому, не касается.

Похоже, что такая же ситуа�
ция и в других сельских мест�
ностях нашей республики.

Валерий ЛАВРОВ,
Алёна ТАРАНЕНКО.

Фото
Александра ТАРАСЕНКО.

Республика Крым.

Грани разрухи

По камушкам разбирают...В сентябре в Республике Крым пройдут полномасштабные вы�
боры в Государственный совет и органы муниципальных образо�
ваний. В преддверии этих выборов в Симферополе состоялась
конференция Крымского регионального отделения партии «Еди�
ная Россия», которая представила свою предвыборную программу
«От Крымской весны — к крымской мечте». На конференции бы�
ли заслушаны отчёты руководителей местных партийных отделе�
ний, в том числе и Владимира Трегуба, возглавляющего Совет�
ское районное отделение партии «Единая Россия». Его хвалебная
речь об итогах пятилетки в Советском районе на республиканской
конференции поразила всех. В первую очередь эти успехи каса�
лись развития дошкольного и школьного образования в районе.
Наш корреспондент побывал в селе Октябрьское Советского рай�
она, чтобы отыскать следы больших достижений.

●● Здесь был садик... ●● ...а здесь — школа.

Остановить очередной
акт разрушителей!
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Вести с Украины

Бизнес на страданиях больных
Всплывает всё больше фак�

тов того, что во вконец обни�
щавшей стране медики про�
должают цинично зарабаты�
вать на больных детях.

ПО МЕНЬШЕЙ мере 20 украин�
цев недавно приехали в Казах�
стан, чтобы продать свои… поч�

ки. Об этом стало известно в ходе рас�
следования уголовного дела по факту
незаконной торговли органами, прово�
димого сотрудниками силовых ведомств
республики. 

Работниками полиции Республики
Казахстан, по согласованию с Генпроку�
ратурой Украины, проводятся необхо�
димые действия по возбуждённому уго�
ловному производству.

Арестованы несколько человек, один
из них врач�трансплантолог. Каждый
украинец за свою почку получал от 10
тысяч до 15 тысяч долларов, а тот, кто её
приобретал, оценивал этот орган в 150
тысяч долларов. Из допросов украинцев
прояснилось, что один из них продал
почку, чтобы заплатить за операцию он�
кобольной жены, другой — чтобы про�
сто выжить.

За аферами, когда попавшие в беду
граждане вынуждены продавать органы,
стоит международный преступный син�
дикат, наживающийся на человеческом
горе. Официальные же власти, вместо
того чтобы защищать интересы своих
граждан, только выражают сожаление,
как это сделал замглавы Нацполиции
Украины Вячеслав Аброськин, написав
на своей странице в соцсети, что «граж�
дане Украины становятся поставщика�
ми органов».

На Украине ежедневно, не дождав�
шись трансплантации, умирают девять
граждан страны. Принятый Верховной
радой закон о трансплантации не зара�
ботал из�за отсутствия конкретных дей�
ствий со стороны минздрава, а врачи от�
крытым текстом говорят: чиновникам
выгодно игнорировать проблему.

При отправке избранных пациентов за
рубеж откат якобы составляет до 15% от
150 тысяч евро. При этом сама украин�
ская трансплантология умирает. Пересад�
ки от неродственных доноров из�за норм
закона проводят здесь крайне редко. Бы�

ло всего восемь трансплантаций сердца за
всю историю «незалежности». И только
единицы получают шанс на жизнь.

Недавно в Индии скончался 15�лет�
ний Назар Балык из села Вязовно Любе�
шевского района Ровенской области,
который год жил за границей в надежде
на пересадку сердца. На Украине он не
мог рассчитывать на донорское сердце.

Назар не единственный, кому не успе�
ли сделать операцию иностранные хи�
рурги. Три года назад восьмилетняя
одесситка Юля Сокольцова не дожда�
лась поездки за границу на транспланта�
цию сердца, которая была ей необходи�
ма. Полгода ушло на сбор нужных доку�
ментов, затянули с решением в минздра�
ве — заседание комиссии, решавшей,
отправлять ли девочку в индийскую кли�
нику, состоялось слишком поздно, по�
том оказалось, что чиновники не отпра�
вили в клинику гарантийное письмо.

При этом деньги на операцию девоч�
ке собиралась передать семья 17�летнего
Вани Ковриги, который два с полови�
ной года боролся со страшной болез�
нью. Его сердце постоянно увеличива�
лось и уже не вмещалось в грудной клет�
ке. Ваню должны были прооперировать
в Белоруссии, так как на Украине по�
мочь не могли.

Он сам обращался к киевскому руко�
водству с просьбой разрешить транс�
плантацию на Украине, поскольку он не
один такой, но его не услышали.

СКОЛЬКО ещё должно умереть де�
тей, чтобы власть, наконец, обра�
тила внимание на проблему с пе�

ресадкой органов на Украине, если еже�
дневно здесь умирают девять человек,
так и не дождавшись замены своего
больного органа на донорский?

«Закон есть, умеющие подготовить
орган врачи, которые могут и хотят спа�
сать людей, есть, но сама система транс�
плантологии не построена. Умирают тя�
желобольные пациенты, которым на
Украине не могут оказать необходимую
медицинскую помощь. Ежедневно мы
теряем людей из�за преступной бездея�
тельности чиновников и равнодушия
общества», — рассказывает глава прав�
ления национального движения «За
трансплантацию» Юрий Андреев.

Один из первых пациентов, напом�
нил он, которому на Украине провели
операцию по пересадке сердца в Инсти�
туте сердца от умершего донора, прожил
15 лет. Только недавно не стало харьков�
чанина Эдуарда Соколова, которому
продлил жизнь директор института про�
фессор Борис Тодуров.

А вот за последние семь лет на Украи�
не не было ни одной пересадки сердца.
Тогда как белорусы в 40 раз увеличили
количество операций по транспланта�
ции. Они также принимают на пересад�
ку сердца пациентов с Украины и за каж�
дую операцию получают по 120—250 ты�
сяч долларов из украинского бюджета.

Родители устраивали акции протеста
у здания минздрава с требованием спас�
ти своих детей. Но всё тщетно. Недавно
премьер�министр страны Владимир
Гройсман заявил, что трансплантация
на Украине невозможна, нужны, дес�
кать, изменения в законодательстве.
При том, что ещё в прошлом году был
принят закон «О трансплантации орга�
нов и систем». В нём предусмотрено всё
необходимое, в том числе и создание
единой государственной информацион�
ной системы трансплантации, в которой
будет данная база для всех людей, гото�
вых стать донорами, и где станет воз�
можным подбирать пару донор — реци�
пиент. Но до сих пор реестр потенциаль�
ных доноров так и не появился.

По мнению врачей, данная ситуация
очень выгодна чиновникам из минздра�
ва, которые занимаются отправкой па�
циентов на лечение за границу, так как
за каждого они получают минимум 10%
от суммы, потраченной на лечение из
госбюджета.

«Закон вступил в силу, он должен был
работать, но не работает, так как нет ре�
естра доноров, нет координаторов, не
закуплено оборудование для определе�
ния смерти мозга, констатирующего ле�
тальный исход.

Минздрав и его глава Ульяна Супрун
сегодня управляют медицинским туриз�
мом, который очень выгоден. Через под�
ручные фонды�партнёры, зарегистриро�
ванные за границей, выбирается клини�
ка, куда везут украинцев, а за каждого
пациента клиника отчисляет 10—15%.
Идут двойные оплаты — через украин�

ские фонды и минздрав, а потом часть
денег возвращается на счёт фонда. По�
этому в медицинском туризме заинтере�
сованы некоторые чиновники минздра�
ва и сотрудничающие с ними фонды», —
говорит директор Фонда помощи онко�
больным детям Валентина Маркевич.

Глава первичной профсоюзной орга�
низации Национальной детской специа�
лизированной больницы (НДСБ) «Ох�
матдет» Олег Рыжак называет сумму от�
ката — 15%. «Цена операции — в среднем
150 тыс. евро с каждого пациента и двой�
ное финансирование: государственное —
в зарубежную клинику и от какого�то
благотворительного фонда (те же 150
тыс. евро), которые исчезают в неизвест�
ном направлении», — сообщил Рыжак.

В 2019 году из бюджета выделили 690
млн гривен на трансплантацию за гра�
ницей, хотя на развитие трансплантоло�
гии на Украине, по данным Фонда по�
мощи онкобольным детям, нужно всего
250 млн. В этом году в иностранные
клиники уже ушло около 400 млн гри�
вен, и число пациентов увеличивается.

П РОВЕДЁННЫЙ Счётной пала�
той аудит эффективности ис�
пользования средств госбюдже�

та, выделенных министерству здраво�
охранения в 2016—2017 годах для лечения
украинцев за рубежом в объёме 1 млрд
161 млн гривен, выявил, что неэффек�
тивно использовали аж 51% средств. К
примеру, бюджетные 19 млн 900 тыс. до
конца 2016 и 2017 годов не потратили, а
граждане, состоящие на учёте, не полу�
чили лечение за рубежом.

«Это преступная халатность должно�
стных лиц, которую можно трактовать
как оставление людей без помощи», —
считает Тодуров.

Тем временем на Украине закрывают�
ся центры и увольняют медиков�транс�
плантологов. «В августе 2018 года у нас
специально уничтожили Центр детской
онкогематологии и трансплантации 
костного мозга в НДСБ «Охматдет». 
Команду врачей обвинили в нарушени�
ях, в частности в коррупции, а центр за�
крыли, и теперь мы имеем четыре опера�
ции по пересадке костного мозга в год»,
— констатирует Валентина Маркевич.

В.М.Т.

В фокусе — Центральная Азия

Республики Цент�
ральной Азии углубля�
ют военное сотрудни�
чество с США и с НАТО.
Сразу несколько сов�
местных учений про�
шли здесь в последние
недели. В Вашингтоне
не скрывают удовле�
творения от сближения
с регионом, подчёрки�
вая важность послед�
него для своей внеш�
ней политики.

Ф ЛАГИ США и других
стран Североатланти�
ческого альянса над

узбекскими полигонами —
уже не редкость. Иностран�
ные солдаты и офицеры при�
езжают в республику для про�
ведения совместных манёвров
и тренингов, в качестве инст�
рукторов для овладения пере�
данной местным силовым
структурам техники и т.д. В
конце июня тактические уче�
ния состоялись на полигоне
«Фариш» в Джизакской обла�
сти. Десятки британских во�
еннослужащих и бойцы сил
специальных операций мини�
стерства обороны Узбекиста�
на отработали навыки в обна�
ружении противника в город�
ской и степной местности,
при штурме захваченных про�
тивником зданий и многое
другое. За учениями наблюдал
военный атташе посольства
Великобритании подполков�
ник Эндрю Стреффорд.

Ранее в этом году военно�
служащие сил специальных
операций из Узбекистана
впервые участвовали в воен�
ных манёврах «Южный удар»
в США. Ведутся переговоры
Ташкента и Вашингтона о по�
ставках в республику амери�
канских вооружений. Об этом
заявил глава Центрального
командования вооружённых
сил США Джозеф Вотел, а в
руководстве Узбекистана
подчёркивают, что «важным
направлением внешней по�
литики является развитие
взаимовыгодного и много�
планового взаимодействия с
Соединёнными Штатами…
планируется продолжение
военно�технического сотруд�
ничества, взаимодействия в
области военного образова�
ния и подготовки кадров». Об
этом говорится в утверждён�
ной президентом Шавкатом
Мирзиёевым стратегии раз�
вития сотрудничества с зару�
бежными партнёрами на
среднесрочную перспективу. 

Не менее активно развива�
ются военно�политические
связи Запада с другой респуб�
ликой региона — Казахста�
ном. 17—28 июня полигон
«Илийский» в Алма�Атин�
ской области стал местом
проведения международных
миротворческих тактико�
специальных учений «Степ�
ной орёл». Военнослужащие
четырёх стран региона (Ка�
захстана, Узбекистана, Кир�
гизии и Таджикистана), трёх
государств�членов НАТО
(США, Великобритании и
Турции), а также Индии от�
работали элементы миро�
творческих операций: несе�
ние службы на блокпостах,
конвоирование гуманитар�
ных грузов, патрулирование,
обезвреживание заминиро�
ванных полей и т.д.

Это не единственный при�
мер тесного контакта США с
силовыми структурами Ка�
захстана. Уже несколько лет
американские военные учи�
лища готовят для его армии
сержантов. Аналогичное со�
глашение действует в сфере
подготовки старшин ВМС.
Повышенное внимание Ва�
шингтон уделяет атомной
промышленности республи�
ки. Агентство по уменьше�
нию угрозы министерства
обороны США провело учеб�
ный курс для бойцов казах�
станской национальной
гвардии на тему «Реагирова�
ние на события, связанные с
ядерной безопасностью». В
течение пяти дней американ�
ские инструкторы обучали их
практическим навыкам реа�
гирования на инциденты,
главными из которых, как
было отмечено, являются по�
пытки контрабанды радиоак�
тивных материалов.

В ближайшее время отно�
шения Вашингтона и Нур�
Султана могут ещё более ук�
репиться. Переговоры об
этом провёл министр иност�
ранных дел Казахстана Бей�
бут Атамкулов, в начале июля
посетивший с визитом Со�
единённые Штаты. Как за�
явил по итогам беседы с ним

госсекретарь США Майк
Помпео, Вашингтон «реши�
тельно поддерживает расши�
ренное стратегическое парт�
нёрство с Казахстаном и наде�
ется на дальнейшее укрепле�
ние отношений с новым пра�
вительством президента Ка�
сым�Жомарта Токаева». Вы�
разив поддержку политике
руководства республики,
Помпео сообщил о готовнос�
ти Вашингтона оказать содей�
ствие в реализации намечен�
ных реформ. Также, по дан�
ным пресс�службы госдепар�
тамента США, Помпео отме�
тил глобальное лидерство Ка�
захстана в репатриации и ре�
интеграции граждан, вернув�
шихся из Сирии, и призвал
республику делиться своим
опытом с другими странами. 

Отдельная встреча прошла
у Атамкулова с помощником
президента США по нацио�
нальной безопасности Джо�
ном Болтоном. Последний
назвал Казахстан ценным
партнёром Вашингтона, осо�
бо выделив такие сферы со�
трудничества, как безопас�
ность, энергетика, транспорт
и аэрокосмическая отрасль.

А на переговорах с пред�
ставителями крупнейших
корпораций глава МИД при�
звал к расширению «долго�
срочного присутствия амери�
канского бизнеса». В качест�
ве положительного примера
Атамкулов привёл динамику
двусторонних экономичес�
ких связей. Товарооборот
между странами за 2018 год
вырос на 37 процентов, а
приток американских инвес�
тиций увеличился почти на
50 процентов. 

Таким образом, США в
очередной раз подтвердили
повышенный интерес к росту
своего влияния в Централь�
ной Азии. Местные элиты
пытаются использовать этот
интерес в собственных целях,
не задумываясь о его нега�
тивных последствиях.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды».

г. Бишкек.

Двойное дно
«стратегического

партнёрства»

Пульс планеты

● АФИНЫ. На внеочередных парламентских
выборах в Греции большинство голосов — 39,85%
— набрала консервативная партия «Новая демо*
кратия», что обеспечит ей 158 мест. У партии 
СИРИЗА премьер*министра страны А. Ципраса с
31,53% голосов будет 86 мест. Альянс «Движение
перемен» получит 22 места, Коммунистическая
партия Греции — 15, «Греческое решение» — 10,
Европейский реалистический фронт неповинове*
ния (МЕРА25) — 9 мест.

● ТЕГЕРАН. Иран объявил о новом этапе со*
кращения обязательств по ядерной сделке в свя*
зи с тем, что страны*члены Совместного всеобъ*
емлющего плана действий по ядерной программе
не смогли в течение 60 дней выполнить требова*
ния Тегерана в части, касающейся экономичес*
ких интересов страны. В Тегеране заявили, что
начинают процесс обогащения урана на уровне
выше 3,67%, предусмотренного ядерной сделкой.

● РИГА. Бывший судья Суда Европейского сою*
за Эгилс Левитс официально вступил в должность
президента Латвии, принеся присягу перед избрав*
шим его в конце мая парламентом республики. Сре*
ди приоритетов своей работы он назвал борьбу с
бедностью и неравенством, преодоление раскола в
обществе. Кроме того, по его словам, Латвия заин*
тересована в хороших соседских отношениях с Рос*
сией, которые будет выстраивать через Евросоюз.

● ПАРИЖ. Сторонники движения «Жёлтые
жилеты» в 34*й раз массово вышли в минувшую
субботу на улицы столицы Франции и других её
городов — Нанта, Бордо, Тулузы. Помимо уже
традиционных требований о снижении налогов и
об отставке руководства страны, звучали призы*
вы освободить всех участников движения, кото*
рые находятся под стражей, а также лозунги про*
тив проводимой в стране реформы образования.
Колонну манифестантов сопровождали отряды
полицейского спецназа и жандармерии.

● ДЖАКАРТА. Министр*координатор по мор*
ским делам Индонезии Лухут Бинсар Панджаитан
выразил желание провести проверку количества и
стандартизацию 17509 принадлежащих стране ос*
тровов, а также дать им названия. Согласно офи*
циальной статистике, сейчас насчитывается 17804
острова, из них 9634 числятся безымянными.

● БАКУ. Исторический центр древнего азер*
байджанского города Шеки вместе с Ханским
дворцом включён в Список объектов Всемирного
наследия ЮНЕСКО. Ранее в этот список от
Азербайджана были включены исторический
центр Баку — Ичери*Шехер с дворцом Ширван*
шахов и Девичьей башней и Гобустанский исто*
рико*художественный заповедник с древними на*
скальными рисунками.

(По сообщениям информагентств).

Белорусский пример

Дружим со спортом

П О ПОРУЧЕНИЮ
председателя облис�
полкома Анатолия Ли�

са была изучена ситуация с
организацией занятий по фи�
зической культуре в учрежде�
ниях образования области.
Специалисты пришли к за�
ключению, что на сегодняш�
ний день нет возможности на
достаточном уровне организо�
вать такие занятия в 25 шко�
лах. По предложению райис�
полкомов в учреждениях, где
обучаются более ста школьни�
ков, необходимо в срочном
порядке построить спортзалы.
Это, например, средние шко�
лы в агрогородках Видомля

(работы уже ведутся) и Зна�
менка, в деревнях Залесье и
Стытычево.

«В 20 учреждениях, где менее
ста учащихся, до 1 сентября не�
обходимо переоборудовать по
одному учебному классу под
помещения для занятий физ�
культурой. Укомплектовать их
спортинвентарём, при необхо�
димости внести изменения в
режим работы учреждений.
Средства на строительство
спортзалов, капитальный и те�
кущий ремонты предусмотреть
в местных бюджетах», — сооб�
щил начальник областного
главного управления по обра�
зованию Юрий Просмыцкий.

На особом контроле — при�
ведение в соответствие с тре�
бованиями школьных стадио�
нов и других спортивных со�
оружений. В нынешнем году
уже отремонтирован стадион
средней школы в Ружанах,
при участии ассоциации «Бе�
лорусская федерация футбо�
ла» предстоит заменить искус�
ственное покрытие стадиона
школы №20 в Бресте. Завер�
шаются работы по обеспече�
нию школ современными ду�
шевыми и санузлами. 

Председатель облисполко�
ма также обратил внимание на
недостаточные темпы обеспе�
чения учреждений образова�
ния лыжным и другим спорт�
инвентарём в полном объёме.
Пока оснащённость инвента�
рём составляет 58% от необхо�
димого, так что и здесь есть
чем оперативно заняться.

Фото БЕЛТА.

Физическая культура — важная составляющая
развития школьников. Понимая это, в Брестской об�
ласти при подготовке учреждений образования к но�
вому учебному году, в частности, делают акцент и на
улучшении спортивной инфраструктуры. Об этом на
днях шла речь на заседании облисполкома, пере�
даёт корреспондент БЕЛТА.

Без шлепков
Отныне родители во Франции не

вправе использовать телесные наказа,
ния в отношении детей. Национальная
ассамблея (парламент), как сообщает
«Евроньюс», окончательно и едино,
гласно приняла закон, запрещающий
«воспитательное насилие». 

ВНЁМ ГОВОРИТСЯ, что нельзя нано�
сить «шлепки, удары, пощёчины, подза�

тыльники», а также «оскорблять, унижать
ребёнка и издеваться» над ним. К статье
Гражданского кодекса, которую во Фран�
ции зачитывают во время регистрации бра�
ка, будет прилагаться приписка: «родитель�
ские полномочия осуществляются без при�
менения физического или психологическо�
го насилия». Эту фразу занесут также на
первую страницу медицинской карты каж�
дого ребёнка.

Наталья ПАПИНА.

По страницам зарубежной печати

Стокгольмский меж�
дународный институт
исследования проблем
мира (СМИИПМ) обна�
родовал результаты
анализа сектора ядер�
ных вооружений за
2019 год. Как сообщает
агентство «Рейтер», в
докладе даётся оценка
нынешнего состояния
атомного арсенала,
темпов разоружения и
уровня международной
безопасности.

Н А ЯНВАРЬ 2019�го ми�
ровой ядерный запас
составлял 13865 боего�

ловок разной степени боевой
готовности. Этот показатель
отражает общее сокращение
атомного оружия примерно на
4% по сравнению с началом
2018 года (14465 единиц, по
данным СМИИПМ). Однако,
как подчеркнул глава сток�
гольмского института Ян Эли�
ассон, несмотря на уменьше�
ние количества ядерных заря�
дов в 2018�м, все государства,
обладающие самым смерто�
носным оружием, продолжа�
ют модернизацию имеющихся
арсеналов.

Из 13865 единиц 3750 либо
установлены на ракеты, либо
находятся на базах оператив�
ных тактических ядерных во�
оружений. Причём почти 2000
из них приведены в состояние
высокой боевой готовности.

Снижение общего количе�

ства ядерных вооружений на
планете обусловлено в основ�
ном тем, что Россия и США,
на долю которых по�прежнему
приходится более 90% всего
атомного оружия, продолжают
уменьшать свои стратегичес�
кие ядерные силы в рамках ре�
ализации Договора о мерах по
дальнейшему сокращению и
ограничению стратегических
наступательных вооружений
(СНВ�3 от 2010 года). Одно�
сторонние ликвидации запа�
сов происходят параллельно в
обеих странах. В 2018�м Моск�
ва и Вашингтон объявили о
достижении окончательных
предельных показателей со�
кращения сил по СНВ�3 и к
установленному сроку.

Действие нового Договора
СНВ истекает в 2021 году, если
только две стороны к тому
времени не согласятся на его
продление. Пока же этот во�
прос не только не обсуждается
— не ведутся даже консульта�
ции о возможности перегово�
ров по нему. «Перспективы
дальнейшего снижения ядер�
ных сил РФ и США перего�
ворным путём представляются
всё более маловероятными,
учитывая политические и во�
енные разногласия между дву�

мя державами», — цитирует
Шеннона Кайла, директора
программы СМИИПМ по
ядерному разоружению агент�
ство «Рейтер».

И в России, и в США реали�
зуются масштабные и дорого�
стоящие программы по замене
и модернизации ядерных бое�
головок, систем доставки ра�
кет и самолётов, объектов по
производству атомного ору�
жия. В 2018�м Пентагон обо�
значил планы по разработке
новых видов ядерного оружия,
а также внесение изменений в
другие виды вооружений для
расширения их военных
функций и задач.

Смертоносные запасы дру�
гих членов «ядерного клуба»
значительно меньше, но все
они или продолжают разра�
ботки, приводя в боевую го�
товность новые системы во�
оружений, или заявляют о на�
мерениях сделать это. Индия,
Китай и Пакистан активно на�
ращивают национальные
ядерные арсеналы.

«Дели и Исламабад увели�
чивают свой потенциал по
производству обогащённого
урана в масштабах, способных
привести к значительному
росту их запасов атомного

оружия в течение следующего
десятилетия», — комментиру�
ет ситуацию Шеннон Кайл.
Северная Корея по�прежнему
уделяет приоритетное внима�
ние своей военной ядерной
программе в качестве ключе�
вого элемента стратегии нацио�
нальной безопасности, хотя в
2018 году КНДР объявила мо�
раторий на испытания ядер�
ного оружия, в том числе сис�
тем доставки баллистических
ракет средней и большой
дальности.

Между тем наличие досто�
верных данных о состоянии
смертоносных арсеналов и по�
тенциалах государств�облада�
телей атомного оружия суще�
ственно варьируется. Так,
США и Великобритания рас�
крыли важные сведения о сво�
их запасах и возможностях,
определённую долю информа�
ции обнародовала и Франция.

Россия не публикует для
широкого доступа подробную
структуру ядерных сил, учёт
которых происходит в рамках
СНВ�3. Однако Москва де�
лится сей секретной инфор�
мацией с Вашингтоном —
своим партнёром по СНВ.

Правительства Индии и Па�
кистана делают заявления о

некоторых испытаниях ракет,
но предоставляют слишком
мало деталей о состоянии и
размерах «ядерных кладовых».
КНДР в настоящее время при�
знаёт факт проведения ядер�
ных испытаний, не вдаваясь
при этом в детали об атомном
потенциале. Израиль вообще
давно придерживается поли�
тики не комментировать соб�
ственные «ядерные дела».

Однако все эксперты сходят�
ся в одном: РФ и США остают�
ся непревзойдёнными лидера�
ми по объёму атомного арсена�
ла. По данным СМИИПМ, об�
щее количество российских
ядерных зарядов составляет
около 6500, американских —
6185. Из них на боевом дежур�
стве находятся 1444 и 1750 со�
ответственно. Остальные бое�
головки — либо в резерве, либо
в ожидании демонтажа. Справ�
ка по трём странам — Пакиста�
ну, Индии и Израилю — взята
из расчёта максимальной оцен�
ки потенциала этих государств.
Из�за отсутствия официальных
сведений из Северной Кореи
давать характеристику её ядер�
ной оснащённости можно
лишь весьма приблизительно.

Елена МОРОЗОВА.

Перспективы не радуют
«Ядерный клуб» модернизирует свой арсенал

О Т ЗАТОПЛЕНИЙ «Гор�
ская» страдала дважды:
во время Гражданской

войны (восстановление нача�
лось в 1924 году), затем — в го�
ды Великой Отечественной.
Уже в 1949�м шахта вступила в
строй, а в 1950�м её мощность
достигла довоенного уровня.

Сегодня в Донбассе снова
идёт гражданская война. Шах�
та «Горская» расположена на
подконтрольной Украине тер�
ритории, всего в десяти кило�
метрах от линии фронта.

Глава Независимого проф�
союза горняков Украины Ми�
хаил Волынец рассказал, что
данное предприятие почти ме�

сяц работает в аварийном ре�
жиме. Электричество подаётся
только на жизненно необходи�
мое обеспечение шахты.

Всё это время, по его словам,
рядом с бастующими находил�
ся председатель первичной
профсоюзной организации
предприятия Виктор Выдыш.

«Пятого июля Виктору ста�
ло плохо, из�за высокого дав�
ления он вынужден был под�
няться на поверхность. Вместе
с ним на поверхность выехали
ещё девять крайне утомлён�
ных, но не покорённых горня�
ков, чтобы за субботу и вос�
кресенье восстановить своё
здоровье и снова вернуться к

акции протеста», — сообщил
Волынец.

Когда писались эти строки,
электричество на предприятии
было. А представитель упол�
номоченного Верховной рады
Украины по правам человека в
Луганской области Павел Ли�
сянский заявил, что по факту
отключения шахты «Горская»
от электроэнергии внесены
данные в Единый реестр досу�
дебных расследований по ст.
273 ч.1 УК Украины — «на�
рушение правил безопасности
на взрывоопасных предприя�
тиях или во взрывоопасных це�
хах» и ст. 364 ч. 2 УК Украины
— «злоупотребление властью

или служебным положением».
Несмотря на это, рабочие

«Горской» намерены провести
собрание и обсудить свои даль�
нейшие действия по забастов�
ке. Украинские горняки стали
понимать, что вместе они — си�
ла, способная противостоять
правящему режиму. Борьба за
выплату заработной платы или

спасение отдельно взятого руд�
ника неизбежно перерастёт в
классовую борьбу. И шахтёры
вспомнят, что было написано
на страницах советских учебни�
ков, которые буржуазные на�
ционалисты пытаются вырвать
из отечественной истории.

Анастасия ЧЕРНЫШ.

Сила протестного тока
Вторую неделю под землёй, на глубине 700 метров, бастуют шахтёры Луган�

ской области. После того как 1 июля за долги были обесточены шахты государст�
венных предприятий «Первомайскуголь» и «Лисичанскуголь», горняки шахты «Гор�
ская» (ГП «Первомайскуголь») отказались подниматься на поверхность. Таким об�
разом они пытаются спасти родное предприятие — отключение шахты от электро�
энергии повлечёт затопление горных выработок и насосных станций.

ЗАГРЯЗНЕНИЕ воздуха в больших
городах является глобальной про�

блемой. Международная команда
учёных впервые изучила воздействие
загрязнения воздуха на умственные
способности людей, сообщает не�
мецкий журнал «Фокус». В рамках
исследования, опубликованного в
одном из американских научных
журналов, были проанализированы
данные тестирования 20 тысяч ки�
тайцев, собранные в период с 2010 по
2014 год.

По поручению китайского пра�
вительства учёные регулярно про�
водили среди испытуемых тесты на
знание языка и математики. Ис�
следователи сопоставили результа�

ты тестов с уровнем загрязнения
воздуха в районах, где жили участ�
ники эксперимента. Хотя при ана�
лизе и учитывалось снижение ум�
ственных способностей в результа�
те старения людей и других внеш�
них обстоятельств, доля воздейст�
вия загрязнённого воздуха оказа�
лась огромной.

По словам Кси Чена из Йельской
школы общественного здравоохра�
нения, загрязнение воздуха снижа�
ет уровень образованности людей.
При этом загрязнённый воздух
сильнее воздействует на тех, кто
старше 64 лет, а особенно на муж�
чин и людей с низким уровнем об�
разования.

Как показало исследование, чем
дольше люди живут в условиях пло�
хой экологии, тем значительнее
вред, наносимый их интеллекту.
При этом загрязнение воздуха боль�
ше сказывается на языковых, чем на
математических способностях, а
мужской мозг подвержен влиянию
плохой экологии сильнее, нежели
женский.

По словам Деррика Хо из Гон�
конгского политехнического уни�
верситета, с загрязнением воздуха
потенциально связаны проявления
окислительного стресса, нейровос�
паления и нейродегенерации, гово�
рится в статье.

(Inopressa.ru).

Экология влияет на интеллект
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По приказу совести

Стихи — улики! Вызов 
на себя.

Иск наготы!
Угроза осужденья.
Но высший суд — 

моё освобожденье.

Совесть приказывала ей от�
крыться в стихах, а стихи, что
рождались сегодня, звучали у
неё по�русски.

Мне говорят: беги…
Я говорю: нельзя,
Мне говорят: враги…
Я говорю: друзья,
Сердцем врываюсь вновь
В мир, что сошёл с ума…

Когда впервые знакомишь�
ся с творчеством Тамары Се�
вернюк, то прежде всего сты�
дишь себя — как можно было
не знать, что на Украине есть
такой поэт. Незабвенный Бо�
рис Ильич Олейник отмечал,
что «её не спутаешь ни с кем»,
что у неё «свой интонацион�
ный ключ — главный признак
самодостаточности поэта». А
когда прочитаешь уже множе�
ство её поэтических и прозаи�
ческих произведений, то горя�
чо и порывисто соглашаешься
с суждением академика Влади�
мира Качкана (г. Ивано�Фран�
ковск), отточенным, тончай�
шим по анализу: «Я пережил�
перечитал много книг удиви�
тельной поэтессы из Чернов�
цов Тамары Севернюк… Писал
ей письма, удивлялся той фи�
лософской углублённости, из
которой её творческое вообра�
жение так щедро выносит бес�
конечную образность и смыс�
ловое новаторство. Словом,
радовался, наслаждался и про
себя думал, что именно эту ин�
теллектуальную личность уже
давно следовало бы короно�
вать Шевченковской премией
— это было бы не случайно, а
закономерно».

Всего'то богатства, что —
книги да верность стола,

Окно, за которым закаты 
живут и восходы…

И ласточкин взгляд 
из гнезда 

с излученьем тепла,
И счётчик неслышный, 
исправно цифрующий годы.

Это строки из «Зимнего мя�
тежа» — о себе. В них Тамара
Артёмовна Севернюк, заслу�
женный деятель искусств Ук�
раины, не упомянула (а мы —
напомним!) ещё об одном сво�
ём богатстве — любви и пре�
данности ценителей её поэзии.

Вступление к сборнику
«Зимний мятеж» подготовлено
кандидатом филологических
наук Натальей Муратовой из
далёкого Новосибирска (воз�
благодарим в очередной раз ин�
тернет за беспрепятственную
возможность знакомств, в том
числе столь проницательных).

«На каком языке говорит
поэт?» — задаётся вопросом
Наталья Муратова. И отвечает:
«Новая книга поэтессы напи�
сана на главных языках чело�
веческих, на языках любви и
боли».

На языках любви и боли

Тут приходит на память
строка из песни «Ноктюрн»
(музыка Арно Бабаджаняна,
стихи Роберта Рождественско�
го), одного из шедевров вели�
кой советской песенной сти�
хии, в волшебном исполнении
Муслима Магомаева: «Пусть с
тобой всё время будет свет мо�
ей любви, зов моей любви,
боль моей любви…»

Это ведь было естественней
естественного в те, советские,
времена, что азербайджанец
Муслим Магомаев доносил до
миллионов сердец несравнен�
ную мелодию армянского
композитора Арно Бабаджа�
няна. Но после кровавых со�
бытий в Нагорном Карабахе
Муслим Магомаев, проживав�
ший в Москве, признавался в
«Известиях» (15.08.2002 г.): «Я
не смог выйти и спеть в кон�
церте памяти Бабаджаняна.
Обязательно бы вышел — но
ведь «народ меня не поймёт».

А Тамара Севернюк в том
«мире, что сошёл с ума», не
убоялась, не смалодушничала.

«Будь проклят Карабах!» —
воскликнул, по свидетельству
очевидца, перед неправосуд�
ным расстрелом в 1989 году
Николае Чаушеску, руководи�
тель Румынии. На первый
взгляд, странно: перед казнью
— о Карабахе. Где Румыния, а
где Карабах. Но осведомлён�
ный Чаушеску, который был
вхож во многие высокие за�
падные кабинеты (чем вызы�
вал недовольство Кремля),
понимал, что Карабах был
первым громким звонком к
беде. Ведь волнения в самой
Румынии, которые, лавино�
образно нарастая, и привели

к расстрелу Чаушеску, нача�
лись с выступлений нацио�
нального венгерского мень�
шинства в стране (события в
Тимишоаре).

Мир начинён межнацио�
нальными противоречиями.
Выбирай и заново разжигай
любое! Специалисты отмеча�
ют, что в этих чувствительных
вопросах люди, как правило,
наименее объективны. Доста�
точно в нужный момент выпу�
стить на волю, словно джинна
из бутылки, тему националь�
ной нетерпимости, как тут же
возникают, усиливая друг дру�
га и вступая в разрушительный
резонанс, два потока памяти:
коллективная историческая
память о накопившихся в ве�
ках столкновениях и память от
деда�прадеда и до наших дней
о личностных обидах на жи�
тейско�бытовом уровне.

Заинтересованные глобаль�
ные заказчики и наблюдаю�
щие умельцы начеку: поддер�
живают необходимый «градус»
нетерпимости — от постоян�
ного тления до воспламенений
и взрывов.

«Глобальные заказчики» —
это не фигура речи. Собствен�
но, они, заказчики, заявляют о
своих намерениях напрямую.
Достаточно, например, бегло
напомнить о соответствующих
инициативах в стратегических
документах в области «нацио�
нальной безопасности США». 

Не так давно, 5 сентября
2018 года, в выпуске телепро�
граммы «Большая игра» (ана�
лиз событий с российской и
американской точек зрения)
на Первом канале российского
ТВ Геннадий Зюганов, лидер
КПРФ, заявил: «Я хочу внести
ясность: задача разрушения
СССР ставилась в Соединён�
ных Штатах всегда». И Зюга�
нов напомнил, как предоста�
вил в распоряжение Конститу�
ционного суда России (в ходе
рассмотрения в 1992 году не�
конституционности Указа
президента Ельцина о прекра�
щении деятельности партии
российских коммунистов) со�
вершенно секретный доку�
мент, в котором речь шла об
установках ещё одного прези�
дента США — Джона Кенне�
ди (годы президентства — с
1961�го по 1963�й) по разруше�
нию Советского Союза изнут�
ри. «Ставились задачи, — от�
метил Г. Зюганов, — доказать
советским людям, что им тес�
но в одной стране. Они разбе�
гутся по национальным квар�
тирам и будут тонуть пооди�
ночке. Любой ценой необхо�
димо было сломать КПСС…
На это были потрачены сумас�
шедшие деньги».

Может показаться, что мы
далеко ушли от разговора о по�
этическом сборнике Тамары
Севернюк. Но это, знаете, всё
равно что удивляться — «где
Карабах, а где Румыния». Та�
мара Севернюк, яркая интел�
лектуалка, не может не видеть
и не ощущать последствий
планетарных «больших игр» —
этих трещин (между народа�
ми) и этих рубцов (в человече�
ских сердцах).

Все, казалось бы, хладно�
кровно просчитано и учтено
западными «игроками», но…
Но — «есть ещё океан».

«Есть ещё океан» — такую
запись оставил потрясённый
гибелью «Титаника» большой
русский поэт Александр Блок.
Все, казалось, было просчита�
но и учтено при конструирова�
нии и оборудовании велико�
лепного судна, но океан, неиз�
веданный океан, нежданно
распорядился по�своему.

Есть циничные расчёты гло�
бальных «игроков» и есть оке�
ан других подходов и других
смыслов, где, как означено в
«Зимнем мятеже», «мучится,
мечется, мается дух».

Если «игрокам» безразличны
«последствия внутри каждой из
стран», то для Тамары Север�
нюк «отдаляются смуты сирий,
лондонов, турций… неустанно
болит лишь одна Украина». От�
чего так нестерпима эта боль?
Есть разъяснение: «Это боль и
страх сердца от ужаса нынеш�
них и неминуемости будущих
потерь…» «Холод в моём дому,
холод в моей стране», — читаем
в «Зимнем мятеже». Всё навы�
ворот в том «мире, что сошёл с
ума»: «В телекамерах — смерто�
темы: бизнес… деньги… война
без срока…»

Убиваешь во имя… 
во славу свободы,

Разрушаешь земные 
и небесные своды…

За такое «во имя», 
такую «свободу»

Исцеленья и Бог не даст.

Гражданские мотивы в сбор�
нике «Зимний мятеж» — это
фон, узнаваемый по множест�

ву деталей. Тот самый фон, что
оставляет после себя трещины
и рубцы. Фон, от которого
ведь никуда не уйдёшь. Упря�
мо�мятежная Тамара Север�
нюк и не пытается отгородить�
ся, спрятаться в пресловутой
«башне из слоновой кости»:

А я всё равно пишу о любви,
Хоть сердце рвётся 

на части.

«Зимний мятеж» — это
сборник любовной лирики.
Здесь есть место для Любви «в
её наивысшем, по�человечес�
ки многогранном понима�
нии», и, главное, для той Люб�
ви, где царит «двух душ нестер�
пимый зов»... «Мы с тобою чу�
жестранцы поневоле»…

Лирическая героиня стихо�
творений мечтает.

… навсегда забыть 
о расставаньях,

О расстояньях, визах, 
тьме границ…

Об этих лицах жутких, 
что без лиц,

О бесконечно вечных 
равнодушьях.

Вот, россыпью, строки о
«нежной страсти», когда «то
пропасти зов, то влекущая
хмелем высокость»: «Разве не
нам двоим было, как жить —
любить?»; «Сказать Вам тихо:
люблю… люблю… так тихо,
чтоб мир притих»; «по сибир�
ским морозам иду, как бо�
сая…»; «нежности нашей тени
— на голубом снегу»; «утро ко�
локольное — звоны торжест�
ва… Внятные и вольные вос�
стают слова».

Тамара Севернюк отдаёт се�
бе отчёт в том, какую реакцию
в наши дни могут вызвать её
«внятные и вольные», по�рус�
ски написанные строки:

…И кто'то в эти минуты,
возможно, проклял меня —

За лёгкость моих 
признаний, 
бесстрашие откровений,

За счастье — любить 
незлобно в годину 

злых потрясений,
И что всего ещё горше — 

об этом писать стихи…

Наши дни — это время, ког�
да стал возможным факт дико�
средневекового, тупого реше�
ния Львовского облсовета
(скопированного затем в Жи�
томирской, Волынской и Тер�
нопольской областях) от 18
сентября 2018 года о запрете
«публичного использования
русскоязычного культурного
продукта в любых формах на
всей территории области до
момента полного прекраще�
ния оккупации территории
Украины».

Это решение Львовского
облсовета вызвало оторопь да�
же у посла Канады на Украине
Романа Ващука, который сра�
зу, 20 сентября 2018 года, опуб�
ликовал в интернете свой от�
клик: «Запрет во Львовской
области в такой формулировке
является предвзятым, дискри�
минационным. Это просто
глупо. И это говорю я как но�
ситель украинского языка в
диаспоре, как последователь�
ный защитник культурных
продуктов на украинском язы�
ке, но также и многообразия
культурных продуктов».

«Не могу не согласиться», —
поддержала канадского колле�
гу посол Великобритании на
Украине Джудит Гоф. Проци�
тировав его оценку, она эмо�
ционально добавила от себя
полные изумления строки: «Да
ну, Львовская область, ты вы�
ше этого … Я это говорю как
сторонница обоих языков —
украинского и русского, кото�
рые я изучаю».

Суждения двух западных
дипломатов исключительно
разумны, оценки абсолютно
адекватны. Одно непонятно:
чем вызвано их недоумение?
Что нового нашли они в дей�
ствиях того же Львовского
облсовета? Вот, к примеру (и к
сведению дипломатов), всего
один, но столь о многом гово�
рящий факт: ещё в 1996 году
(более двадцати лет назад!) во
Львове, уже тогда самоназвав�
шемся «культурной столицей
Украины», были переимено�
ваны улицы Пушкина и Лер�
монтова. Депутат Львовского
горсовета Ярослав Лемык, по
инициативе которого и про�
изошли эти, поддержанные
другими депутатами, пере�
именования, глумливо�весело
заявил на очередной
(14.11.1997 г.) сессии горсове�
та: «У нас во Львове ещё мно�
го работы. Вон улица Тургене�
ва ещё не переименована».
Вскоре во Львове переимено�
вали и улицу Тургенева…

В «Зимнем мятеже» Тамара
Севернюк, процитировав
пушкинскую строку «Я не хочу
печалить вас ничем», отозва�

лась о ней так: «О, эти слоги,
эти небозвуки…»

Есть в «Зимнем мятеже» и
провидческая цитата из Лер�
монтова: «С свинцом в груди
лежал недвижим я…» Тамара
Севернюк сопровождает её за�
верением: «Не спит кремнис�
тый путь — всё чувствует… всё
слышит…»

«Кремнистый путь» — это из
бессмертного лермонтовского
стихотворения, о котором
дневник Тараса Григорьевича
Шевченко сохранил сокровен�
ную запись (дневники он вёл
на русском языке): «Иду из
Ново�Петровского укрепле�
ния в свой «сад» после мушт�
ры: ночь, звёздное небо. И
стихи Лермонтова всплывают
со дна памяти: «Выхожу один я
на дорогу. Предо мной крем�
нистый путь блестит. Тиши�
на … Пустыня внемлет Богу. 
И звезда с звездою говорит…»
Сел я прямо на дорогу и запла�
кал, закрыв лицо руками, от
такой красоты!»

От такой (!) красоты, запре�
щая и ущемляя её, насильст�
венно избавляют сегодня, в
ХХI веке, украинский народ,
детей, юношество…

Был и встречный тёплый
поток проявлений любви к
украинской культуре, к Шев�
ченко.

Русский писатель Иван Бу�
нин, нобелевский лауреат:
«…Не могу спокойно слышать
слов: Чигирин, Черкассы, Хо�
рол, Лубны, Чертомлык, Ди�
кое поле … «Чайка скиглить,
літаючи, мов за дітьми плаче,
сонце гріє, вітер віє на степу
козачім». Это Шевченко, со�
вершенно гениальный поэт!»

Или — написанный в Пари�
же в 1911 году, к 50�летию кон�
чины Шевченко (и вскоре, в
1912 году, изданный в украин�
ском переводе во Львове, а за�
тем, в 1961 году, к 100�летию
ухода из жизни Тараса Григо�
рьевича, выпущенный отдель�
ной брошюрой на украинском
языке издательством Акаде�
мии наук УССР) очерк «Вели�
кий народный поэт» Анатолия
Луначарского, писателя, ис�
кусствоведа, первого наркома
просвещения Страны Советов.
Очерк переполнен неподдель�
ной, живой любовью к укра�
инской культуре: «Украинская
музыка и поэзия — это самая
роскошная и душистая ветвь
на древе мирового народного
творчества … Шевченко был
влюблён в красоту украинско�
го языка, его словесную рос�
кошь, чудесную напевность,
неисчерпаемый юмор и свобо�
ду от всякой грамматической
неволи».

А в июле прошлого, 2018 
года в Полтаве демонтировали
памятную доску Луначарскому
на фасаде дома, где он родился
и провёл детские годы. «Де�
монтаж был произведён в рам�
ках закона о декоммунизации»
(«2000», 13.07.2018 г.). Эх, Пол�
тава! Самая украинская Украи�
на («найукраїнніша Україна»),
как писала божественно та�
лантливая Леся Украинка…

А.В. Луначарский, как «дея�
тель коммунистической пар�
тии», попал в известный «спи�
сок 520», обнародованный в
июне 2015 года на сайте Укра�
инского института националь�
ной памяти, возглавляемого
Вьятровичем. В список вклю�
чены фамилии советских дея�
телей, «топонимы с использо�
ванием которых подпадают
под запрет по закону о деком�
мунизации» (закон был пред�
ставлен на рассмотрение Вер�

ховной раде тем же Вьятрови�
чем). Отмечено, что список
составлен «для удобства» мест�
ных общин, которые обязаны
«выбрать новые имена комму�
нистическим улицам».

Эти 520 «щупалец» Вьятро�
вича («щупальце — это, по
толковым словарям, «удли�
нённый орган осязания и хва�
тания») добирались, извиваясь
и «осязая», до любого посёлка,
до любой из бесчисленных
улиц по всей Украине. Тоталь�
ная зачистка уже проведена.

Справедливости ради при�
знаем, что замечательное обо�
значение «щупальца» ввёл в
оборот сам Вьятрович. Но
оно, незаменимое, так и про�
сится к описанию именно его
действий!

Вьятрович заявил о «щу�
пальцах» в январе 2018 года:
«Не все щупальца «русского
мира» так отвратительны и
очевидны, как совок и москов�
ская церковь. Некоторые бо�
лее симпатичны, изысканны и
респектабельны, но не менее
опасны. «Ирониясудьбы» (так,
слитно и пренебрежительно
начертано у Вьятровича. —
С.Г.), «восьмоемарта» (тоже
слитно. — С.Г.), булгаковы,
пугачёвы и даже высоцкие и
цои в руках Кремля — эффек�
тивные инструменты напоми�
нания о едином культурном
пространстве».

Вьятровича просто передёр�
гивает от каких бы то ни было
признаков наличия «русско�
язычного культурного продук�
та в любых формах». Подчерк�
нём: он, Вьятрович, одинаково
активен как в русофобии, так и
в антикоммунизме. Два крыла.
Полное созвучие, просто пе�
ние в унисон с заинтересован�
ными заокеанскими «игрока�
ми», с двумя их сквозными,
проходящими абсолютно че�
рез все «директивы» и «докт�
рины» темами — темами русо�
фобии и антикоммунизма.

Наблюдая колоссальное
рвение, с которым все годы
«независимости» нагнетаются
эти два потока ненависти, по�
неволе приходишь к мысли:
именно они, антикоммунизм
и русофобия, и являются сами
по себе главными целями «по�
лёта», а вовсе, скажем, не обе�
щанный «ренессанс украин�
ской культуры» (и не только
культуры). Тут, знаете, воочию
просматривается та схема,
когда «глобальным заказчи�
кам» позарез, стратегически
необходимы именно русофо�
бия и антикоммунизм на на�
шей земле, а в остальном —
«не наше дело раздумывать
над внутренними последстви�
ями в каждой из стран».

По прошествии лет оказа�
лось, что антикоммунизм и
русофобия — это не крылья
победы.

Если у Александра Зиновь�
ева, учёного с бесстрашным
интеллектом, внёсшего в своё
время лепту в уничтожение
советского социализма, хва�
тило мужества признать: «Мы
целились в коммунизм, а по�
пали в Россию», то подобная
формулировка для нашей
страны дополняется ещё од�
ной составляющей: «Цели�
лись в коммунизм и в Рос�
сию, а попали в Украину».

Конечно, Украину и Рос�
сию как понятия вечные 
не следует отождествлять с
действующими властными
структурами как на Украине,
так и в России.

Известный украинский теа�
тральный деятель Лесь Танюк,

запомнившийся в период об�
ретения «независимости» как
«твёрдый руховец» и жёлчный,
жёсткий антисоветчик, уже в
2003 году (он возглавлял тогда
Комитет по вопросам культу�
ры и духовности в Верховной
раде) с понятной горечью кон�
статировал: «Ренессанс укра�
инского языка после провоз�
глашения Независимости про�
должался два�три года» («Вы�
сокий Замок», 13.03.2003 г.). А
через десять лет, в 2013 году, он
же, Лесь Танюк (ушедший из
жизни в 2016 году), выступая в
качестве главы Национально�
го союза театральных деятелей
Украины на представительном
«круглом столе» — «Решение
актуальных вопросов развития
культуры и искусства», неожи�
данно для присутствовавших
признал: «В СССР заботились
о престиже украинской куль�
туры» («Рабочая газета»,
27.12.2013).

Понимаете, в Советском
Союзе волновали сердца как
рождённый Галичиной гени�
альный актёр Богдан Ступка,
так и создатель великого филь�
ма о войне «В бой идут одни
«старики» Леонид Быков, для
которого само слово «Дон�
басс», где он вырос, звучало
«как нравственный пароль,
как точка отсчёта в оценке по�
ступков». В Советском Союзе
азербайджанец Муслим Маго�
маев пел песни армянина Ар�
но Бабаджаняна… В Союзе
культивировалось взаимообо�
гащение культур в высоких об�
разцах.

Созвучные нашей памяти
строки из «Зимнего мятежа»:

Страстный, прекрасный
свет

Тускло погас, обняв
Всё, что никак — забыть,
Что стало вдруг чужим.

На нынешней Украине Пётр
Порошенко, ещё пребывав�
ший в должности главы госу�
дарства, выступая на Форуме
книгоиздателей во Львове 19
сентября 2018 года (почти день
в день с принятием решения о
запрете «русскоязычного куль�
турного продукта») и лаская
слух присутствовавших, за�
явил: «Главное, что угрожало
украинскому книгоиздатель�
ству, — это то, что украинцы
закупали российскую книгу.
Сегодня такого уже нет. Мы
будем читать свои книги на
своём языке!.. Наконец укра�
инская власть стала защищать
украинский язык!»

И пусть никто (в том числе
послы Канады и Великобрита�
нии) не заблуждается и не оп�
равдывает эту тупиковую и уз�
колобую позицию военными
действиями на востоке Украи�
ны (сейчас так удобна эта уни�
версальная маскировка!). Про�
цитируем, к примеру, поэта
Ивана Драча, который был
первым председателем Народ�
ного Руха, а в 2000 году (почти
двадцать лет назад!) занял
ключевую государственную
должность председателя госу�
дарственного комитета по ин�
формационной политике, те�
левидению и радиовещанию
(Держкомінформ), и сравним
его тогдашние установки и по�
зицию Порошенко. Как гово�
рится, «найдите десять отли�
чий». Не найдёте! Отметив, что
с книгопечатанием на Украине
«полный гаплык (крах. —
С.Г.)», И. Драч указал на ви�
новника: «Сила, что идёт к нам
с северным ветром�«моска�
лём», заполонила всё вокруг.
Для нас в этой ситуации очень
важен западный вектор в про�
тивовес России…» Были пред�
ложены значительные («дра�
коновские», как их тогда же
назвали в печати) экономичес�
кие препятствия для россий�
ских книготорговцев и, соот�
ветственно, для украинских
покупателей книг из России.
«Повышение акцизных сбо�
ров: с каждой российской кни�
ги — на украинскую книгу, с
каждого экземпляра россий�
ской газеты — на украинскую
прессу! Это вызовет огромное
сопротивление, но мы должны
идти на эти «непопулярные»
меры», — заявил председатель
Держкомiнформа. «Да, — со�
глашался И. Драч, — мы нару�
шаем великие законы мировой
демократии». «Да, — призна�
вал он, — я учился в Москве, у
Шкловского, у Ромма. Для ме�
ня русская культура очень
много значит». «Говорим о
верности — предаём своих», —
метко обозначает подобную
позицию Тамара Севернюк.
«Просто сейчас такой момент,
— продолжал Иван Драч, —
когда мы должны как нация
действовать наступательно».

«Просто сейчас такой мо�
мент» — это знакомый почерк
украинской художественной
«элиты». Они, «элитарные»,
выросшие не только на украин�
ской, но и на русской культуре,
решают, что последующим по�
колениям такую возможность
предоставлять не следует.
«Просто сейчас такой момент»,

— оправдываются они, пони�
мая (или тупо не понимая), что
«такие моменты» приводят к
труднопреодолимым или даже
к необратимым негативным
последствиям. «Говорим о веч�
ности — губим каждый миг» —
есть такой афоризм в сборнике
«Зимний мятеж».

Века и вечность состоят из
этих «мигов» и «моментов».
«Нас не калечит век: время ка�
лечим мы». Это точно бьющее
в цель изречение тоже из сбор�
ника Тамары Севернюк. Её по�
эзия насыщена афоризмами.
Высший пилотаж! Афоризм
как предельно кратко выска�
занная в запоминающейся
форме значительная мысль об�
ретает самостоятельное суще�
ствование, становится крыла�
тым, то есть не обязательно
привязанным к первоначаль�
ному контексту.

Существует такое понятие
— «магия закончившейся жиз�
ни», когда уже ничего нельзя в
ней переделать, додумать, под�
править, высказать людям.
Всё. Конец. Поэт Иван Фёдо�
рович Драч успел в самом по�
следнем опубликованном в его
жизни тексте (он скончался 19
июня 2018 года) сделать важ�
ное для него (и для нас) и, на�
верное, трудное («беспокойст�
ва на каждый день и на каждую
бессонную ночь хватает») при�
знание: «Мне часто нестерпи�
мо больно становится, когда
вспоминаю, что причастен к
созданию государства, которое
иногда пугающим монстром
цивилизованного мира стано�
вится» (19.06.2018).

«Нестерпимо больно», «бес�
сонные ночи»…

«Раньше, в Москве бывая,
— вспоминал далее И. Драч, —
я моими книжными точками
пробегал, домой пачку новых
книг привозил, и мне этого те�
перь недостаёт».

И — один из ключевых его
выводов: «Из�за квот на теле�
видении и радио, запретов на
ввоз книг из России культура
съёживается».

Ещё бы ей не съёживаться,
если из великого нашего на�
ционального достояния — дву�
культурия и двуязычия — ту�
пые варвары ХХI века нахра�
писто изымают, с корнями вы�
рывают одну из составляющих
— «русскоязычный культур�
ный продукт», русскую культу�
ру, которая была в веках освое�
на украинским народом, была
родной для него.

«Дух голодает, не хватает пи�
щи», — констатирует Тамара
Севернюк.

Николай Васильевич Гоголь,
принадлежащий обоим нашим
народам, замечательно писал о
взаимодействии «природ» —
русской и украинской: «Обе
природы слишком щедро ода�
рены Богом и, как нарочно,
каждая из них порознь заклю�
чает в себе то, чего нет в другой,
— явный знак, что они должны
пополнять одна другую».

Страстно настаивал на идее
славянского единства Тарас
Григорьевич Шевченко: «Сла�
вяне, несчастные славяне! Так
нещадно и так много пролито
храброй вашей крови междо�
усобными ножами. Ужели вам
вечно суждено быть играли�
щем иноплеменников?» И
призывал «погасить пламен�
ник раздора и слить воедино
братством и любовью могуще�
ственное племя».

Фёдор Михайлович Досто�
евский в своём потрясающе�
провидческом «особом словце
о славянах» предвещал: «…
Особенно приятно будет для
освобождённых славян тру�
бить на весь свет, что они пле�
мена образованные, способ�
ные к самой высокой европей�
ской культуре, тогда как Рос�
сия страна варварская, мрач�
ный северный колосс… И
пусть не возражают мне, что я
преувеличиваю и что я нена�
вижу славян! Я, напротив,
очень люблю славян, но я и за�
щищаться не буду, потому что
знаю, что всё точно так имен�
но сбудется, как я говорю …
Славяне с упоением ринутся в
Европу, до потери личности
своей заразятся европейскими
формами, политическими и
социальными, и таким обра�
зом должны будут пережить
период европеизма, прежде
чем постигнуть хоть что�ни�
будь в своём славянском зна�
чении и в своём особом сла�
вянском призвании в среде че�
ловечества… И всеславянство
скажет своё новое целительное
слово человечеству».

Гоголь, Шевченко, Досто�
евский… Гении — они и есть
гении.

Давно предусмотренный в
«больших играх» разрыв свя�
зей между Украиной и Росси�
ей обозначил для сегодняш�
ней Украины её роль — шев�
ченковское «игралище ино�
племенников», в особенности
заокеанских.

С упоением ринувшаяся в
Европу Украина поистине
«заражена европейскими
формами».

Кто в наши дни может быть
против свободного общения с
Европой? Это лёгкий вопрос.
Ответ — никто.

Следующие вопросы —
сложные. Почему ради сво�
бодного общения с Европой
требуется непременно отвер�
нуться от «варварской» Рос�

сии? С ненавистью разжигать
«пламенник раздора»? Насаж�
дать русофобию с первых лет
«независимости»? Приносить
в жертву связи двух культур —
взаимообогащающих, «попол�
няющих одна другую»?

«Перекодирование нации»
— цель, ради которой с упорст�
вом дятлов долбили и долбят
всяческие вьятровичи при вся�
ческих президентах Украины.
«Перекодирование» — до ка�
кой степени? Достоевский
давно ответил: «До потери
личности своей». «Мы себя в
себе спасти не можем», — от�
чеканила Тамара Севернюк.

Когда слышишь заклина�
ния о «возвращении в Евро�
пу», «в европейскую семью
народов», хочется кричать, об�
ращаясь ко всем�всем�всем:
«Опомнитесь! Да неужели же,
скажем, немецкие бюргеры,
эти массовые слои горожан в
Германии (пусть они, немец�
кие бюргеры, будут благопо�
лучны и здоровы!), для нас,
украинцев, роднее и дороже,
чем миллионы и миллионы
людей в России — родствен�
ников, друзей, однополчан и
однокурсников, коллег по ве�
ликолепному сотрудничеству�
соперничеству в сферах науки,
производства, культуры?!»

Когда победоносную Крас�
ную Армию�освободительни�
цу смеют называть «оккупаци�
онной» («Для меня это звучит,
как смертельное оскорбле�
ние», — написал мне безмерно
уважаемый ветеран Великой
Отечественной, археолог и
краевед, хранитель памяти из
Чернигова, почётный гражда�
нин этого города Кузнецов Ге�
рард Алексеевич), хочется
кричать, обращаясь к моло�
дым — всем�всем�всем, кто
уже почти готов к роли «по�
томков оккупантов» (а к этому
всё идёт) вместо гордого осо�
знания себя «потомками побе�
дителей»: «Сопоставьте циф�
ры! В рядах советских войск,
действительно освобождав�
ших Украину, было шесть мил�
лионов украинцев, а в рядах
стрелявшей им в спину УПА,
которую сегодня тщатся изоб�
разить единственной реальной
защитницей «настоящих» ин�
тересов Украины, — всего 100
тысяч человек. Нас, потомков
победителей, много! Не позво�
лим же верховодить нами и
смертельно оскорблять как
живущих победителей, так и
память об ушедших!»

«Смещенье норм, сверженье
форм — лавина!» — фиксирует
происходящие на её глазах пе�
ремены Тамара Севернюк.

Лавиной можно обозначить
и тот поток мыслей и эмоций,
которые вызвала у меня её по�
этическая книга «Зимний мя�
теж». «Поэзия буковинки до�
статочно афористична, — объ�
ясняет неизбежность подобно�
го наплыва самых разнообраз�
ных размышлений и чувство�
ваний академик В. Качкан. —
Почти всегда у неё строка не�
сёт в себе широкую перспекти�
ву, которую можно осмысли�
вать, обобщать, развивать уже
в философско�научное на�
правление».

Это — так. Такова она, по�
эзия Тамары Севернюк. Мно�
гослойная, глубинная, не по�
верхностная. Это поэзия о ми�
ре и о человеке в нём. Это сти�
хи о беззащитности его, чело�
века («И — невозможность
встреч, и несвобода — жить»),
и о силе человека («Этот мир
только нам спасать»), о мятеж�
ности духа («Можешь быть
вольным даже в неволе») и о
спасительных преодолениях
во имя Любви («А любовь сия�
ет сквозь века: оглянитесь —
вот моя рука …»).

«Оглянитесь — вот моя ру�
ка»! Олесь Бузина, публицист
и писатель (убитый в 2015 году
в Киеве) обратился в одной из
телепередач на российском
ТВ к жителям России: напи�
шите вашим знакомым на Ук�
раине, тем, кто не мыслит себя
без связей с Россией, им сего�
дня трудно жить. Я получила
такое письмо со ссылкой на
призыв Олеся Бузины и благо�
дарна ему, Олесю, за восста�
новленное содержательное
дружеское общение.

Что может писатель? Что мо�
жет поэт? Вот читаем в «Зим�
нем мятеже», как навстречу,
уже с Украины в Россию, «меж
снегами бежит тропа�тропи�
ночка строки». Тропа, прокла�
дываемая Поэтом. «Была тро�
пинка — выросла в дорогу», —
верит Тамара Севернюк. Будем
в это верить, как верили Гоголь,
Шевченко и Достоевский.

«Есть ещё океан»!
«Зимний мятеж» Тамары

Севернюк, — подчёркивает в
предисловии Наталья Мурато�
ва из Новосибирска, — может
быть, утопическая, но такая
необходимая сейчас попытка
гармонизации… Это попытка
любовью связать разомкнутое,
рассоединённое, разбитое, то,
что ничем другим соединить
нельзя. Отчаянное это стрем�
ление распространено и на ду�
ши, и на страны и пространст�
ва… Поэт кровью и плотью,
истязая серебряные струны
сердца, гармонизирует мир».

Спасибо, Тамара! Мятежная
и неуступчивая, трепетная и
верная Тамара. Спасибо.

Светлана ГАРАЖА.

Мятежная Тамара
Книги этой украинской поэтессы написаны на главных человеческих языках — любви и боли

Тамара Артёмовна Севернюк, украинская (что называется, до мозга
костей украинская) поэтесса из Черновцов, выпустила поэтический
сборник на русском языке под названием «Зимний мятеж» (2017 г.). Это
уже пятая её книга из более чем 30 изданных, написанная по'русски. Од'
нако писать на этом, русском, языке в наши дни — это... Это — мятеж!


